
На «Вдолг.ру» 
не занять
Крупнейшая площадка 
оставила граждан 
без взаимных кредитов

Крупнейший сервис на рынке 
взаимного кредитования (p2p) — 
«Вдолг.ру» с апреля не выдает 
займы. Причина — получение 
партнером компании РНКО РИБ 
предписания на ограничение 
платежей в пользу физлиц из-за 
сотрудничества с агрегатором 
платежей «Робокасса». Останов-
ка деятельности на несколько 
месяцев привела к денежным 
потерям p2p-площадки и чрева-
та утратой базы как инвесторов, 
так и заемщиков, даже если дея-
тельность ее будет восстановле-
на, указывают эксперты.

О том, что площадка взаимного 
кредитования «Вдолг.ру», приостано-
вила выдачу займов, рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. «Вдолг.ру» — круп-
нейший сервис p2p-кредитования. 
По данным компании, по итогам 2015 
года объем ее портфеля займов со-
ставлял 76 млн руб., в то время как ЦБ 
оценивал весь рынок в 100 млн руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 13 января). На сайте компа-

нии при попытке оформить заем по-
является сообщение, что «размеще-
ние заявки временно невозможно». 
Гендиректор «Вдолг.ру» Антон Тарасов 
подтвердил 

”
Ъ“, что займы временно 

не выдаются. «Это связано с тем, что 
наш партнер РНКО РИБ в апреле по-
лучил предписание ЦБ на ограниче-
ние проведения платежей в пользу 
физлиц и индивидуальных предпри-
нимателей (ИП),— пояснил господин 
Тарасов.— Из-за этого предписания 
стало невозможно реализовать нашу 
модель выдачи займов — перечисле-
ние их на карты заемщиков-физлиц».

В РНКО РИБ отказались от коммен-
тариев. Впрочем, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, ог-

раничение на проведение платежей 
в адрес физлиц было получено в кон-
це апреля текущего года, сроком на 
шесть месяцев. «Причиной ограни-
чения стало то, что ЦБ классифици-
ровал операции, проводимые РНКО 
РИБ для 

”
Робокассы“, как сомнитель-

ные с точки зрения обналичивания, 
ввиду большого объема таких плате-
жей»,— указывает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. «Робокасса» — агрегатор пла-

тежей, который позволяет компани-
ям, ИП, физлицам получать плату за 
свои услуги в безналичном виде.

деловые новости — с8

Россия пошла на дальние меры
Она снова применила стратегическую авиацию в Сирии

Вчера бомбардировщики Ту-22М3 даль-
ней авиации воздушно-космических 
сил РФ бомбили позиции боевиков 
« Исламского государства» в восточной 
части Пальмиры. Это первое примене-
ние стратегической авиации в Сирии 
с момента введения режима тишины 
в феврале 2016 года. Россия таким 
образом ответила на действия терро-
ристов, сбивших несколько дней назад 
российский вертолет Ми-35М. Военно-
политическая ситуация в Сирии станет 
главной темой переговоров во время 
визита госсекретаря США Джона Керри, 
который приезжает в Москву 14 июля.

О том, что российские власти не оставят 
без последствий обстрел вертолета Ми-35М 
близ Пальмиры, повлекший гибель полков-
ника Ряфагата Хабибуллина и лейтенанта Ев-
гения Долгина, 

”
Ъ“ сообщал 11 июля. Реак-

ция на инцидент последовала уже вчера, ког-
да шесть самолетов Ту-22М3, вылетев с аэро-
дрома базирования на территории РФ (по све-
дениям 

”
Ъ“, из Моздока), нанесли сосредото-

ченный удар осколочно-фугасными авиаци-
онными бомбами ОФАБ-250-270 по объектам 
боевиков «Исламского государства» (органи-
зация запрещена в РФ). Как сообщили 

”
Ъ“ в ве-

домстве, удар наносился в районе восточнее 
Пальмиры, а также в Эс-Сухне и Араке. «В ре-
зультате уничтожен крупный полевой лагерь 
боевиков, три склада боеприпасов и вооруже-
ния, три танка, четыре боевые машины пехо-
ты, восемь автомобилей с крупнокалиберны-
ми пулеметами, а также большое количество 
живой силы противника»,— утверждает офи-
циальный представитель ведомства.

По сведениям 
”
Ъ“, перед ударом была про-

ведена разведка: необходимо было убедить-
ся в том, что не пострадают мирные жители 
и представители так называемой умеренной 
оппозиции, поддерживаемой США. Для это-
го была задействована не только агентурная 
разведка, но и беспилотные летательные ап-
параты (типа «Орлан-10»). Была задействова-
на и космическая группировка: в частности, 
спутники оптической разведки типа «Персо-
на», аппарат связи двойного назначения «Ме-
ридиан», спутник радиотехнической развед-
ки «Лотос-С», а также находящиеся на орби-
те аппараты дистанционного зондирования 

Земли. Накануне Минобороны РФ уведомило 
представителей международной коалиции, 
ведущих боевые действия против «Исламско-
го государства» в Сирии, о времени нанесения 

ударов, а также предоставило данные о кори-
дорах пролета Ту-22М3. Выполнив задачу, все 
шесть бомбардировщиков вернулись на тер-
риторию РФ. По словам источника 

”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, привлечение даль-
ней авиации было необходимо для скорей-
шего уничтожения боевиков, которые копи-
ли силы для продвижения к Пальмире.

Напомним, что стратегическая авиация 
подключилась к операции «Возмездие» после 
теракта, в результате которого 31 октября 2015 
года был взорван самолет Airbus A321 компа-
нии «Когалымавиа», следовавший из Шарм-
эш-Шейха в Санкт-Петербург. С ноября по фев-
раль стратегическая авиация (Ту-22М3, Ту-95 и 
Ту-160) совершила более 175 боевых вылетов 
с нанесением бомбовых ударов и стрельбой 
крылатыми ракетами. После приказа прези-
дента Владимира Путина от 14 марта с авиаба-
зы Хмеймим (провинция Латакия) в течение 
недели в места постоянной дислокации в пол-
ном составе вернулись штурмовики Су-25СМ, 
а также несколько бомбардировщиков Су-
24М и Су-34. Всего группировка, насчитывав-
шая свыше 70 летательных аппаратов (вклю-
чая вертолеты), сократилась примерно до 40 
единиц. Стратегическая авиация к операции 
с того момента и до вчерашнего дня не при-
влекалась: в феврале Россия и США договори-
лись ввести в Сирии режим прекращения ог-
ня между враждующими сторонами (оппози-
ция не должна была воевать с правительствен-
ной армией, и наоборот), который мог бы по-
способствовать политическому урегулирова-
нию. Однако процесс из-за позиции США, до 
сих пор не добившихся отделения оппозици-
онных группировок от террористов «Джебхат 
ан-Нусры», находится в подвешенном состоя-
нии. Вчера глава МИД РФ Сергей Лавров зая-
вил, что намерен обсудить вопрос с госсекре-
тарем США Джоном Керри, который прибудет 
в Москву 14 июля. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков не исключает, что госпо-
дина Керри примет Владимир Путин.

По словам военных источников 
”
Ъ“, необ-

ходимости усиления смешанной авиагруппы 
в Хмеймиме на данный момент нет, посколь-
ку в арсенале Минобороны РФ есть высоко-
точное оружие в виде крылатых ракет «Ка-
либр» морского и воздушного базирования. 
Использовать их постоянно нецелесообраз-
но, говорит военный источник 

”
Ъ“: крылаты-

ми ракетами уничтожаются большие скопле-
ния боевиков и техники, против малочислен-
ных группировок куда эффективнее поддер-
жка бомбардировочной авиации или верто-
летов, которых, по мнению Минобороны РФ, 
в Сирии и так достаточно.

Иван Сафронов

Антикризисный план 
упрощен до предела
До осени его главный пункт — не тратить денег

Обсуждение хода выполнения антикри-
зисного плана-2016 по итогам полуго-
дия подтвердило предположение ”Ъ“ 
о том, что основная задача Белого дома 
на вторую половину года — экономия 
имеющихся бюджетных средств. Как 
выяснилось на прошедшем вчера в Гор-
ках совещании у премьер-министра 
Дмитрия Медведева, финансирование 
плана, которое стало проблемой еще 
при его утверждении в феврале, продол-
жает откладываться, в некоторых случа-
ях — на осень 2016 года.

Вчера в Горках прошло совещание о вы-
полнении антикризисного плана прави-
тельства на 2016 год. Его открытая часть бы-
ла весьма формальной — премьер-министр 
лишь напомнил, что план призван обеспе-
чить не только выживание, но и возобновле-
ние экономического роста. Он отметил уже 
реализованные мероприятия — такие как 
создание Агентства технологического раз-
вития и продление действия единого нало-
га на вмененный доход до конца 2020 года.

Претензии к исполнению плана у премь-
ера тоже возникли. Он подчеркнул, что по 
итогам полугодия «ряд поручений» еще не 

выполнен,— не называя их. После совеща-
ния первый вице-премьер Игорь Шувалов 
пояснил, что это связано с «проволочками» 
в министерствах и ведомствах, и сообщил, 
что на подготовку финальных документов 
премьер дал всего три дня — в конце неде-
ли они будут «выпущены» из аппарата пра-
вительства. Среди вопросов, по которым чи-
новникам придется быстро определяться, 
финансирование лекарственного обеспече-
ния во втором полугодии. Как следует из ма-
териалов к совещанию (есть у 

”
Ъ“), этот во-

прос поднимался на совещаниях у премьера 
еще в конце апреля — тогда Дмитрий Медве-
дев поручал Минфину и Минздраву прора-
ботать его до 28 июля.

Перспективы дальнейшего финансиро-
вания плана остаются неясными. Напом-
ним, в феврале при утверждении антикри-
зисного плана из 250 млрд руб., необходи-
мых для его реализации, Белый дом распо-
лагал 120 млрд руб. При этом по некоторым 
мероприятиям изначально не предусматри-
вались источники финансирования, а иног-
да и необходимые суммы.

экономическая политика — с2

Китай не пойдет  
по гаагскому фарватеру
Международный суд признал незаконными претензии 
КНР в Южно-Китайском море, а КНР — решение суда

Гаагский арбитражный суд вынес реше-
ние по одному из главных международ-
ных споров десятилетия — конфликту 
между Филиппинами и Китаем в ЮКМ. 
Китайские претензии на 90% акватории 
Южно-Китайского моря (ЮКМ) со всеми 
ее ресурсами признаны недействитель-
ными. Пекин в жесткой форме отверг 
не только вердикт, но и само право ар-
битража выносить решение по этому 
вопросу. В Китае территориальный спор 
в ЮКМ часто рассматривается как про-
должение конфронтации с Вашингто-
ном, имеющим союзнические отноше-
ния с Филиппинами. В Маниле решение 
суда вызвало ликование, однако новый 
президент Родриго Дутерте избегает 
антикитайской риторики: деловое со-
трудничество с Пекином остается одним 
из ключевых факторов развития филип-
пинской экономики.

Китай, согласно решению суда, не может 
претендовать на территорию так называе-
мой девятипунктирной линии, которой Пе-
кин традиционно обозначает свои террито-
риальные претензии почти на всю аквато-

рию ЮКМ. Незаконными признаны стро-
ительство на рифах и отмелях архипелага 
Спратли искусственных сооружений и по-
пытки выдать их за полноценные естествен-
ные острова. Кроме того, трибунал признал 
неправомерными действия Китая по огра-
ничению доступа филиппинских рыбаков 
на риф Скарборо, находящийся у побережья 
Филиппин. Деятельность Пекина на остро-
вах Спратли также признана губительной 
для экосистемы региона.

«Решение арбитража поможет не только 
Филиппинам, оно также послужит на благо 
другим странам, имеющим выход к ЮКМ, 
в частности, Индонезии, Малайзии и Вьет-
наму,— заявил после вынесения вердикта 
Пауль Рихтер, американский адвокат, пред-
ставлявший в Гааге интересы Филиппин.— 
Если китайская 

”
девятипунктирная ли-

ния“ признана недействительной для Фи-
липпин, она недействительна и для осталь-
ных прибрежных государств и вообще для 
всех остальных членов международного со-
общества».
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На проблемы финансового сектора из-за 
выхода Великобритании из ЕС Банк Англии 
может ответить стимулированием, заявил 
вчера его глава Марк Карни, вызвав про-
должение роста фунта стерлингов к дол-
лару. Как стимулирование скажется на не-
банковском финансовом секторе (shadow 
banking) и что ждет британские инвестфон-
ды после выхода страны из ЕС, предска-
зать сложнее — в частности, из-за отсутст-
вия у этого сектора банковской отчетности, 
что беспокоит Европейский центробанк 
(ЕЦБ). Из-за Brexit страны зоны евро и так 
потеряют свободный доступ к существен-
ной доле небанковских краткосрочных зай-
мов, значение которых для экономики в по-
следнее десятилетие быстро росло. 

Банк Англии может прибегнуть к стимули-
рованию, чтобы смягчить негативные послед-
ствия выхода из ЕС для британской экономи-
ки, заявил вчера глава регулятора Марк Кар-
ни, выступая в парламенте. По его словам, на 
ухудшение прогноза экономики «всегда мож-
но ответить с помощью монетарной полити-
ки». Банк Англии должен объявить о сниже-
нии ставки или других мерах поддержки в чет-
верг. Фунт стерлингов, который вырос более 
чем на процент к доллару США во вторник за 
счет неожиданно скорого назначения нового 
премьер-министра Великобритании, продол-
жил ралли на заявлениях господина Карни и 
других чиновников Банка Англии. 

Впрочем, если банковский сектор, которому 
Brexit гарантирует регуляторные изменения, 
возможное снижение ставки очевидно поддер-
жит, влияние его на теневой банкинг более не-
предсказуемо — в частности, из-за того, что пока 
сложно оценить даже то, как затронет небанков-
ские финансы сам выход Великобритании из 
ЕС. Точно определить долю и значение shadow 
banking в активах компаний трудно именно из-
за того, что составляющие его финансовые ком-
пании, включая инвестфонды, не попадают под 
банковское регулирование и не предоставляют 
соответствующей отчетности.

К 2014 году объем мирового небанковского 
финансирования вырос на 20%, до $80 трлн, на 

зону евро пришлось 36% их капитала, на США 
— 32%, на Великобританию — 12%, на другие 
развитые страны — 11%, на развивающиеся — 
5%, на Китай — 4%. По данным ЕЦБ и Совета 
по финансовой стабильности, в зоне евро объ-
ем капитала так называемых «других финансо-
вых институтов» — финсектора без учета бан-
ков, страховых компаний и пенсионных фон-
дов — в декабре 2015 года составлял более тре-
ти всего рынка финансовых услуг — €28 тр-
лн (около $31 трлн). Однако данные об объе-
мах небанковского финансирования компа-
ний того или иного региона не дают полной 
картины влияния этого рынка на экономику. В 
оценке влияния финансовых операций в тене-
вом секторе может помочь новый подход Сове-
та по финансовой стабильности по определе-
нию объема теневого банковского сектора. В 
2015 году совет предложил более подробно из-
учить операции, в которых участвуют инвест-
фонды и другие участники теневого финансо-
вого сектора. Это должно позволить более точ-
но определить размер рынка и риски, кото-
рые он в себе заключает. Среди них — опера-
ции по секьюритизации, сделки репо и заем 
ценных бумаг, сервисы по управлению залого-
вым имуществом и любые аналогичные опе-
рации с деривативами. Во всех этих операци-
ях участвуют как банки, так и другие финансо-
вые институты — их финансовые потоки отра-
жены в официальной статистике, а также в сче-
тах движения капитала, но под прямое регули-
рование ЕЦБ не попадают.

В условиях Brexit беспокойство ЕЦБ долж-
но только усиливаться. Предыдущий рост не-
банковского финансирования регулятор уже 
воспринимал как долгосрочные системные 
риски для всего финансового сектора: он был 
обеспокоен возможностью исчерпания ресур-
сов фондов, а также отсутствием контроля за 
соотношением объема выданных займов и ка-
питала. Теперь же к этому добавились пока не-
объявленные Банком Англии планы по стиму-
лированию в будущем изолированного от ЕС 
британского финансового сектора — при этом 
прежние проблемы остались.

Светлана Калинина

Банк Англии  
добавит ЕЦБ проблем
Реакция на Brexit изменит и банковский, 
и небанковский финансовый секторСозданный полтора года назад механизм 

специальных инвестиционных контрак-
тов (СПИК), пока применяющийся в еди-
ничных случаях, Минпромторг и Минэко-
номики собираются развивать с помощью 
преференций в госзакупках. С 1 сентября 
инвестор, работающий по СПИК, сможет 
получать статус единственного поставщи-
ка по госконтрактам — с одобрения прави-
тельства. Бизнесу пока неясно, как будут 
определяться сроки контрактов и не сто-
ит ли предусмотреть более прозрачные 
правила игры. Сейчас СПИК интересны 
в основном машиностроителям и произ-
водителям лекарственных средств.

«Антикризисную» меру, позволяющую за-
пустить в РФ импортозамещающие производ-
ства в обмен на налоговые скидки и стабиль-
ность госрегулирования, спустя год после за-
пуска пришлось подкреплять преференция-
ми и при госзакупках. В закон о контрактной 
системе включена норма, позволяющая сде-
лать инвестора по СПИК (или привлеченную 
им компанию) единственным поставщиком 
при госзакупках. Норма вступит в силу с 1 сен-
тября, итоговое решение останется за прави-
тельством, которое будет вправе определять 
единственного поставщика.

Напомним, специальные инвестиционные 
контракты, введенные в практику законом о 
промышленной политике в начале 2015 года, 
предполагают запуск импортозамещающих 
производств. Минимальные инвестиции в 
рамках СПИК — 750 млн руб., в обмен инвесто-
ру гарантируется неухудшение условий взаи-
модействия с властями и снижение ставки на-
лога на прибыль (по решению региона) вплоть 
до нуля. Заявки на СПИК одобряет межведом-
ственная комиссия при Минпромторге. При 
этом нормой о единственном поставщике смо-
гут воспользоваться инвесторы, вложившие в 
производство не менее 3 млрд руб. Поставлять 
по госконтрактам они смогут не больше 30% 
годового выпуска. На заказчика ограничения 
не распространяются, тот сможет закупить до 
100% нужного товара у единственного постав-
щика по СПИК.

Отметим, что против неконкурентных за-
купок импортозамещающих товаров не воз-
ражают даже в Минэкономики, хотя ранее 

министерство неоднократно указывало гос-
заказчикам на рост доли закупок у единст-
венного поставщика. По данным ведомства, 
власти на федеральном и региональном уров-
нях заключали в 2015 году с единственным 
поставщиком 22% контрактов на 1,1 трлн руб. 
(на 4 процентных пункта больше, чем в 2014 
году). «Это одна из тех мер, которая должна не 
просто привлечь инвестиции в регионы, но 
и обеспечить окупаемость инвестпроектов 
в госзаказе»,— поясняет глава департамента 
контрактной системы Минэкономики Мак-
сим Чемерисов.

Еще одним объяснением может быть тот 
факт, что норма о СПИК почти год оставалась 
мертвой: первое такое соглашение Минпром-
торг заключил только в июне 2016 года на Пе-
тербургском экономическом форуме с про-
изводителем сельхозтехники Claas. На сегод-
ня министерство одобрило еще пять СПИК, в 
проработке у Фонда развития промышленно-
сти (ФРП; помогает компаниям с заявками) на-
ходится еще около 40 контрактов. По данным 
ФРП, пять заявок сделала Калужская область, 
по четыре — Москва, Санкт-Петербург и Челя-
бинская область, больше всего заявок от ма-
шиностроителей и фармацевтов (медбиофар-
ма). Первой фармацевтической компанией, 
подавшей в мае заявку на СПИК, стала BIOCAD 
— по данным «Фармацевтического вестника», 
речь идет о производстве препаратов для тера-
пии рака и ВИЧ.

Омбудсмен по закупкам Сергей Габестро 
ожидает, что «дополнительные администра-
тивные процедуры, связанные с принятием 
акта правительства, будут усложнять доступ 
инвесторов к госзаказу». По его мнению, необ-
ходимо создание конкурентных и прозрачных 
условий для отбора инвесторов — заключе-
ние регионального контракта, предусматри-
вающего встречные инвестиционные обяза-
тельства поставщика, выглядит более перспек-
тивно. Как отмечает Дмитрий Мордвинцев из 
компании BIOCAD, «порядок получения стату-
са сложный, но преференции достаточные», 
хотя не очень понятно, по каким основани-
ям правительство будет принимать решение 
о сроке предоставления статуса единственно-
го поставщика.

Софья Окунь

Конкуренция не главное
Ради импортозамещения госзаказчикам добавят 
единственных поставщиков

экономическая политика
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миллиарда долларов составил чистый вывоз капитала частным сектором во втором квар-
тале 2016 года, следует из обнародованной вчера статистики ЦБ. Таким образом, в апреле—июне этот 
показатель продолжил снижение — с $9,4 млрд в четвертом квартале 2015 года и $8,2 млрд в первом 
квартале 2016-го. Согласно базовому сценарию Центробанка, чистый вывоз капитала из РФ в 2016 году 
должен составить порядка $25–30 млрд против $58 млрд в 2015-м. Общий показатель второго квартала 
сложился из чистого ввоза капитала банками в сумме $0,3 млрд (против $2,3 млрд в первом квартале 2016 
года) и чистого вывоза прочих секторов экономики в размере $2,6 млрд ($10,5 млрд кварталом ранее). –6
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Больше половины  
россиян не верят  
в скорый выход  
из кризиса

Индекс потребительского доверия 
Nielsen во втором квартале 2016 года 
вырос до 66 пунктов, но по-прежнему 
демонстрирует пессимистические 
настроения россиян. Это следует 
из нового исследования, прове-
денного американской маркетин-
говой компанией Nielsen. В первом 
квартале этого года индекс опускался 
до минимального за 11 лет значения 
в 63 пункта. Поясним, значение выше 
ста пунктов позволяет отнести по-
требителей страны к группе опти-
мистически настроенных, ниже — 
свидетельствует о преобладании 
покупателей-пессимистов.

Индекс складывается из трех 
индикаторов: восприятия потреби-
телями перспектив на рынке труда, 
оценки собственного финансового 
положения и степени готовности 
тратить деньги. Во втором квартале 
этого года 16% российских потреби-
телей ожидают «отличных» или «хо-

роших» перспектив на рынке труда в 
ближайшие 12 месяцев (слегка боль-
ше, чем в первом квартале — 14%). 
Однако это значение по-прежнему 
ниже среднего (25%) за 2015 год. 
50% опрошенных уверены, что си-
туация с занятостью будет «не очень 
хорошей», 30% — «плохой».

В оценке собственного финансо-
вого состояния оптимистичны 30% 
— они ожидают «отличных» или 
«хороших» перспектив в ближайшем 
году. 52% предвосхищают «не очень 
хорошее» личное материальное по-
ложение, 14% считают перспективы 
«плохими». Согласно данным 
прошлых исследований Nielsen, 
в 2015 году число говорящих о бла-
гоприятных перспективах личного 
финансового положения колебалось 
около 35%. Готовность тратить день-
ги, по оценкам авторов исследова-
ния, по-прежнему остается низкой. 
О том, что сегодняшняя ситуация 
«отлично» или «хорошо» подходит 
для приобретения того, что нужно 
или хочется купить, заявили только 
18%, о том, что она «не очень хоро-
ша» — 50%, «плоха» — 29%. В 2015 
году в среднем число готовых 
тратить деньги колебалось у уровня 
25%, в 2014-м — вокруг 30%. 76% 
россиян говорят, что сократили свои 
траты по сравнению с предыдущим 
годом. Как и прежде, экономят в 
первую очередь на одежде (63%), 
развлечениях вне дома (59%), 
продуктах (54%).

В целом же 85% российских по-
требителей (88% в первом квартале 
2016-го) считают, что экономика 
страны находится в рецессии. 52% 
из них при этом уверены, что в бли-
жайшем году стране выйти из эконо-
мического кризиса не удастся.

Анастасия Мануйлова 
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Еще в феврале при утвер-
ждении документа Минфин 
отмечал, что в распоряжении 
Белого дома менее полови-
ны нужных средств, осталь-
ные деньги можно получить 
лишь правкой бюджета или 
же из резерва, находящегося 
в распоряжении президента 
(см. 

”
Ъ“ от 24 февраля). Вчера 

Игорь Шувалов подчеркнул, 
что к исполнению бюджета 
по пунктам антикризисного 
плана ведомства вынуждены 
относиться «крайне осторож-
но» — для принятия решений 
необходимо оценить ход ис-
полнения бюджета в первом 
полугодии.

В материалах к совещанию 
по многим пунктам все еще 
отсутствуют суммы, необхо-
димые для финансирования, 
даже в случаях, когда все нуж-
ные документы приняты. На-
пример, в части предоставле-
ния имущественного взноса 
во Внешэкономбанк для под-
держки несырьевого экспорта 
постановление о порядке вы-
деления этих средств приня-
то еще в июне, а объем финан-
сирования по состоянию на 7 
июля так и не определен. Дру-
гой пример — поддержка про-
изводителей оборудования 
путем стимулирования спро-
са на их продукцию. Как го-
ворится в документах к сове-
щанию, из-за отсутствия фи-
нансирования Минпромторг 
предложил Белому дому пере-
нести подготовку необходи-

мого акта с апреля на третий 
квартал — правительство да-
ло срок до октября.

По части мероприятий да-
же в условиях неопределен-

ности с финансированием — 
обратная история: аппарат 
правительства настаивал на 
ускорении оформления доку-
ментов. Так, во втором квар-
тале Минэкономики должно 
было обеспечить стимулиро-
вание создания новых малых 
и средних предприятий, ока-
зание поддержки моногоро-
дам (за счет увеличения объ-
емов финансирования про-
грамм поддержки МСП) — ап-
парат правительства в начале 

июля требовал от ведомства 
подготовки необходимых до-
кументов в «возможно корот-
кий срок». Аналогичное тре-
бование было высказано к 
Минэкономики и Минфину в 
части представления согласо-
ванных предложений по пре-
доставлению грантов малым 
инновационными предпри-
ятиям (здесь речь идет о кон-
кретных суммах — Минэко-
номики просило из бюджета 
3 млрд руб. для Фонда содей-

ствия инновациям, а Минфин 
был не согласен с источником 
финансирования).

Примечательно отноше-
ние ведомств к выполнению 
некоторых пунктов плана. 
Минтруд отчитался о выпол-
нении мероприятий по пре-
доставлению субсидий реги-
онам из федерального бюдже-
та для снижения напряжен-
ности на рынке труда — из 
предусмотренного на эти це-
ли максимума в 10 млрд руб. 

министерство распредели-
ло 1,8 млрд руб. В конце ию-
ня Минтруд предложил Бе-
лому дому распределить еще 
314 млн руб. субсидий, после 
чего предложил снять поруче-
ние с контроля.

Такое развитие событий 
вокруг антикризисного пла-
на было предсказуемым еще в 
марте-апреле 2016 года. Имен-
но в тот момент, когда идея 
Минфина изменить бюджет-
ные проектировки на теку-
щий год и начать подготовку 
бюджета на 2017–2019 годы 
в стандартном режиме была 
отвергнута правительством, 
единственной возможной 
стратегией Белого дома было 
ожидание — в первую очередь 
более благоприятной цено-
вой конъюнктуры на рынке 
нефти (в экспертной среде бы-
товали в тот момент надежды 
на отскок нефтяных цен), воз-
можно, решений о частичной 
смене экономического курса 
и улучшений на внешнеполи-
тическом фронте. В ситуации 
ожидания отказ правительст-
ва от активного вмешатель-
ства в адаптацию промыш-
ленности и торговли в новых 
условиях можно считать бла-
гом, ценность которого станет 
ясна лишь к концу года. Впро-
чем, расплатой за происходя-
щее должно стать большее, 
чем обычно, политическое 
напряжение вокруг бюджет-
ных средств в сентябре-октя-
бре 2016 года.

Евгения Крючкова, 
Дмитрий Бутрин

Антикризисный план упрощен до предела

Ожидание правитель-
ством в последние  
месяцы улучшения 
конъюнктуры  оставило 
антикризисные  меры 
в центре  повестки, 
но отодвинуло их 
на задний план  
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новости

К семи годам заключения и штрафу 
в 1 млн руб. приговорил вчера Москов-
ский гарнизонный военный суд бывше-
го заместителя начальника управления 
по расследованию особо важных дел 
столичного главка СКР Рашида Анкоси. 
Такое же наказание получил его подель-
ник, экс-майор ФСБ Сергей Юрчевский. 
Изначально первый обвинялся в вымо- 
гательстве взятки в $2 млн за возбужде-
ние уголовных дел, а контрразведчик —  
в посредничестве при передаче денег. 
Однако суд переквалифицировал обви-
нение на менее тяжкое — таким образом, 
осужденные избежали и запрошенных 
для каждого из них штрафов в размере 
2,1 млрд руб.

Планировалось, что судья Алексей Дереп-
ко огласит приговор бывшим следователю 
СКР и оперативнику ФСБ еще в первой поло-
вине дня во вторник. Однако по неизвестным 
причинам оглашение было отложено до вече-
ра, а Рашид Анкоси и Сергей Юрчевский, до-
ставленные из спецблока СИЗО для бывших 
сотрудников правоохранительных органов, 
дожидались решения своей судьбы в конвой-
ном помещении. При этом почти ни у кого 
не вызывало сомнений, что приговор будет 
именно обвинительным. Еще в прениях сто-
рон как господин Анкоси, так и господин Юр-
чевский признали факт получения денег — 
30 млн руб., но просили расценивать их дей-
ствия не как вымогательство взятки и посред-
ничество во взяточничестве (ч. 6 ст. 290 УК РФ 
и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ соответственно), а мошен-
ничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии подсу-
димых, у них не было цели получить взятку, а 
они лишь хотели завладеть крупной суммой. 
Рашид Анкоси просил назначить ему нака-
зание, ограничив его сроком более двух лет, 
уже отбытым за время следствия и суда в СИ-
ЗО. Сергей Юрчевский же и его адвокаты на-
стаивали на применении к нему условного 
наказания. Между тем прокуроры не виде-
ли оснований для переквалификации, хода-

тайствуя перед судом о реальном наказании 
— десять лет для бывшего высокопоставлен-
ного сотрудника СКР и девять лет для экс-май-
ора ФСБ. Кроме того, по мнению гособвини-
теля, каждый из них должен был выплатить 
штраф, 70-кратный сумме взятки, то есть по 
2,1 млрд руб. (кстати, закон ограничивает по-
добные взыскания 500 млн руб.). Впрочем, су-
дья Дерепко прислушался к мнению защиты, 
все же изменив статьи УК на мошенничество 
и назначив в виде дополнительного наказа-
ния всего по 1 млн руб. штрафа. Кроме того, 
оба офицера были лишены специальных зва-
ний: Рашид Анкоси — полковника юстиции, 
а Сергей Юрчевский — майора запаса.

Адвокат Сергея Юрчевского Вячеслав Но-
вожилов заявил 

”
Ъ“, что в целом сторона за-

щиты удовлетворена тем, как было проведе-
но судебное следствие, а также переквали-
фикацией обвинения. Правда, при этом он 

отметил, что назначенное наказание счита-
ет излишне суровым, а потому решение су-
да будет обжаловано именно в этой части. За-
щитники господина Анкоси вчера были не-
доступны для комментариев.

Уголовное дело в отношении одного из ве-
дущих следователей столичного ГСУ СКР бы-
ло возбуждено еще в мае 2014 года. Поводом 
стало обращение в ФСБ бывшего генерала Ми-
нобороны, а ныне крупного предпринимате-
ля Владимира Стратия. Он сообщил, что еще 
в конце 2012 года его связали с Рашидом Ан-
коси, который незадолго до этого перевелся в 
столицу на должность заместителя начальни-
ка управления по расследованию особо важ-
ных дел с поста руководителя следственного 
отдела СКР по Лазаревскому району Сочи. По-
средником в переговорах выступал оператив-
ник ФСБ Сергей Юрчевский. Тогда была до-
стигнута договоренность о том, что Рашид Ан-
коси сможет добиться возбуждения двух уго-
ловных дел о фальсификации документов, 
которые некие злоумышленники пытались 
использовать для захвата компаний СКИФ и 
«ЭКСПО Сервис», совладельцем которых яв-
лялся господин Стратий. После ряда встреч 
предприниматель передал контрразведчику 
первую часть транша — 30 млн руб. Из них, 
как посчитало следствие, 7,5 млн руб. посред-
ник оставил себе, а остальные передал Рашиду 
Анкоси. Однако вскоре расследование ранее 
возбужденных дел было приостановлено и 
прекращено, а посредник перестал выходить 
на связь с Владимиром Стратием. В результа-
те уже по прошествии года после коррупцион-
ной сделки господин Стратий обратился в УСБ 
ФСБ, которое провело «оперативный экспери-
мент». Заявитель пришел в ресторан на встре-
чу со следователем с микрофонами и записы-
вающими устройствами, где стал обсуждать 
обстоятельства передачи денег. После этого Ра-
шид Анкоси и Сергей Юрчевский были задер-
жаны, а основным доказательством их вины 
стала запись разговора за ужином.

Сергей Сергеев

Следователь признался в махинациях, 
чтобы не платить миллиарды
Вынесен приговор за мошенничество с заказными делами в ГСУ СКР Комитет по политическим технологи-

ям Российской ассоциации по связям 
с общественностью подготовил доклад 
«Экспертное исследование ресурсов 
и оценка шансов партий на старте выбо-
ров в Госдуму». Эксперты не исключа-
ют, что в Думу может не пройти «Спра-
ведливая Россия». Небольшие шансы 
на преодоление пятипроцентного барь-
ера есть у «Яблока» и «Родины». За гос-
финансирование сможет побороть-
ся и Российская партия пенсионеров 
за справедливость.

Исследование проводилось с 6 по 11 ию-
ля методом онлайн-опроса и анкетирова-
ния 60 политологов и политконсультантов. 
Эксперты оценили шансы «Единой России», 
ЛДПР и КПРФ на прохождение в Госдуму как 
стопроцентные. При этом почти половина 
опрошенных экспертов (45%) не исключили, 
что «Справедливая Россия» не преодолеет 
пятипроцентный барьер, необходимый для 
попадания в Госдуму. Они объяснили это не-
значительным базовым электоратом, за ко-
торый придется бороться с другими парти-
ями левой ориентации (в том числе «Роди-
ной» и Российской партией пенсионеров за 
справедливость (РППС)), размытой идеоло-
гией и отсутствием ярких харизматичных 
лидеров. Кроме того, по мнению экспертов, 
уязвимыми местами партии стала федераль-
ная часть списка (в ней один Сергей Миро-
нов, имеющий «невпечатляющую электо-
ральную историю»), слабая полевая кампа-
ния и работа в интернете.

Из непарламентских партий шансы на 
прохождение в Госдуму, по мнению опро-
шенных, есть только у «Яблока» и «Родины» 
— их назвали 20% и 25% экспертов соответ-
ственно. В исследовании отмечается, что 
накануне избирательной кампании «Ябло-
ку» «удалось значительно усилить федераль-
ный список за счет привлечения нескольких 
сильных региональных и федеральных фи-
гур», а «наличие идеологического ресурса 
обеспечило эффективное электоральное по-
зиционирование». При этом «Яблоку» при-

дется бороться в узкой электоральной нише 
с ПАРНАС и Партией роста. Сильными сто-
ронами «Родины» эксперты назвали «нали-
чие региональной сети и идеологический 
ресурс», при этом у нее «относительно сла-
бый партсписок».

Борьба партий будет также направлена на 
получение госфинансирования, для чего не-
обходимо набрать 3% голосов. В этом могут 
преуспеть «Яблоко», Российская партия пен-
сионеров за справедливость и «Родина» (60%, 
55% и 50%). Напомним, РППС во главе с Евге-
нием Артюхом включила в список несколько 
известных фигур, в том числе экс-губернато-
ра Челябинской области Михаила Юревича. 
«Патриотов России» и Партию роста назвали 
по 25% экспертов, «Гражданскую платформу», 
«Коммунистов России» и «Зеленых» — по 10%. 
«У партии нет ни внятного месседжа, ни силь-
ных кандидатов в регионах»,— охарактери-
зовал Партию роста политконсультант Алек-
сандр Сайгин. Основными преимуществами 
Партии роста эксперты называют «финансы, 
региональную сеть и наличие федерально-
го медиаресурса». «В то же время идеологиче-
ское позиционирование партии размыто. А 
слабый лидерский ресурс и безграмотное ве-
дение технологической кампании практиче-
ски лишают партию политического будуще-
го»,— говорится в исследовании.

На шансы ПАРНАС получить госфинан-
сирование поставили только 5% опрошен-
ных. Ее «единственным достоинством» на-
звано «идеологическое позиционирование 
в качестве наиболее радикального крити-
ка власти». По мнению экспертов, «ПАРНАС 
остается аутсайдером — не удалось сформи-
ровать эффективный партсписок, полевой 
агитации фактически нет». «После сканда-
лов с ПАРНАС ядерный либеральный элек-
торат откололся от партии. Навальный во-
обще призывает бойкотировать выборы. К 
тому же ПАРНАС выходит на выборы без яс-
ных и ярких программных позиций. Поэто-
му вряд ли они получат больше 1%»,— счита-
ет политтехнолог Дмитрий Гусев.

Таисия Бекбулатова

Партиям посчитали шансы
Парламентская четверка может стать тройкой

Рашид Анкоси (сзади) и Сергей  
Юрчевский избежали гигантских  
штрафов, но отправятся в колонии

К О Н Т Е К С Т
Л Е П Е С Т К О В А Я  Н А Р Е З К А  Н Е  Д О Л Е Т Е Л А  
Д О  Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Х  В Ы Б О Р О В

Комитет гражданских инициатив (КГИ) Алексея Кудрина выпустил первый доклад по мониторингу региональных 
выборов. Он посвящен правовым особенностям кампании. Эксперты КГИ отметили, что выборы 18 сентября ста-
нут «самыми масштабными одновременными региональными выборами после 1990 года». Выборы в заксобрания 
пройдут в 39 субъектах федерации, предыдущий рекорд был установлен в 2011 году, когда одновременно избира-
лись 27 парламентов. Депутатов изберут в крупнейших регионах: Санкт-Петербурге, Московской, Ленинградской, 
Свердловской областях, Красноярском, Пермском и Приморском краях. Составители доклада обратили внимание, 
что на выборах в заксобрания по одномандатным округам в большинстве регионов не стали применять так назы-
ваемую лепестковую нарезку. Она была опробована на выборах в тульскую облдуму в 2014 году — тогда к семи 
округам Тулы присоединили сельские территории. «На выборах 2016 года в наиболее явном виде ”лепестковую“ 
нарезку применили в Тамбовской области, некоторые элементы подобной нарезки видны в Ставропольском крае, 
Самарской, Свердловской и Тюменской областях»,— говорится в докладе. Ни в одном регионе не воспользова-
лись возможностью снизить долю депутатов, избранных по партспискам, до 25%. Андрей Перцев

Большинство россиян (77%) ощуща-
ют кризис в стране, выяснил «Левада-
центр». В то же время число тех, кто  
считает, что экономические трудности 
«определенно» есть, снизилось с 47% 
в мае до 36% в июне. Социологи связы-
вают это с тем, что рост «чувства нео-
пределенности относительно будуще-
го» затормозился. Однако почти никто 
не верит, что кризис скоро закончится. 

Экономический кризис в РФ замечает 
большинство россиян — 36% «определенно» 
согласны с тем, что он есть, 41% «скорее со-
гласны». 2% уверены, что кризиса нет, 14% 
«скорее» не согласны с тем, что Россия ис-
пытывает экономические трудности. 7% за-
труднились с ответом. В мае почти половина 
(47%) респондентов утверждали, что в стране 
«определенно» есть кризис, 35% были «ско-
рее согласны» с этим. «Такое изменение на-
строений показывает, что нарастание чув-
ства неопределенности относительно бли-
жайшего будущего в экономике страны за-

тормозилось»,— считает руководитель отде-
ла доходов и потребления населения «Лева-
да-центра» Марина Красильникова.

В то, что кризис кончится через два-три 
месяца, верят всего 1% россиян. 3% думают, 
что он продлится полгода. По мнению 16%, 
кризис затянется на «год или полтора». 23% 
уверены, что он будет длиться «не менее двух 
лет». 21% считают, что «кризис будет очень 
продолжительным», а «его последствия — 
проявляться на протяжении многих лет». 
По мнению 26%, «сейчас трудно сказать», на-
сколько затянется кризис и «насколько глу-
боким он окажется». 11% затруднились оце-
нить продолжительность экономических 
трудностей в РФ. «В отличие от предыдущих 
кризисов, опыт которых показывал гражда-
нам, что экономические трудности преодо-
леваются примерно через год, сейчас у росси-
ян таких ожиданий нет»,— отметила госпо-
жа Красильникова. По мнению социолога, с 
конца 2015 года сформировался настрой на 
отказ от надежд на быстрое восстановление, 

и это привело к снижению ожиданий и сни-
жению запросов людей. «Несмотря на отче-
ты Росстата о продолжающемся снижении 
уровня жизни, процесс ухудшения благосо-
стояния стал восприниматься людьми не так 
остро»,— считает Марина Красильникова. По 
ее словам, оценка деятельности правительст-
ва гражданами ухудшается, но критического 
уровня она пока не достигла.

Политолог Григорий Добромелов считает, 
что отсутствие у россиян надежд на скорые 
изменения власти выгодно: «Недовольство у 
населения появляется, когда власть не оправ-
дывает надежды». А сейчас первые лица го-
сударства прямо говорят, что «кризис дол-
гий и системный, что к нему надо приспосо-
биться», отметил политолог. По его мнению, 
это попытки намеренно снизить ожидания 
у людей. Россияне привыкли к низкой цене 
на нефть, высоким ценам в магазинах, поэто-
му даже небольшие позитивные изменения 
они будут воспринимать позитивно.

Сергей Горяшко

Список кандидатов от «Единой России» 
в петербургское заксобрание почти  
на треть расходится с результатами  
партийных праймериз. С первых мест  
в территориальных группах убрали кан-
дидатов, которые выдвигаются и по од-
номандатным округам, тем самым ли-
шив подстраховки семерых депутатов 
заксобрания. В региональном отделе-
нии утверждают, что это инициатива  
руководства «Единой России». В пред-
дверии выборов отделение «Единой 
России» в Твери возглавил руководитель 
фракции ЕР в Госдуме Владимир Васи-
льев, который баллотируется и по спи-
ску, и по округу в области.

Петербургская «Единая Россия» вчера ут-
вердила кандидатов в депутаты заксобра-
ния. Список расходится с результатами 
праймериз: кандидаты поменялись в девя-
ти из 25 территориальных групп списка и в 
одном одномандатном округе. Итоги прай-
мериз подразумевали, что в 17 из 25 округов 
и по списку, и в качестве одномандатника 
пойдет один и тот же кандидат. Эта конфи-
гурация дает кандидату гарантированный 
мандат, страхуя от поражения в округе. В то 
же время она мотивирует кандидатов, кото-
рые стоят в группе на втором месте, помочь 
избраться одномандатнику и передвинуть-
ся таким образом в списке на позицию вы-
ше. Именно такую конфигурацию утвердил 
политсовет отделения.

Изменения в список, как утверждают в от-
делении, внес генсовет «Единой России». В 
руководстве партии придерживаются мне-
ния, что кандидаты не должны одновремен-
но выдвигаться в округах и возглавлять тер-
риториальные группы списка. По словам 
источника 

”
Ъ“ в региональном отделении, 

генсовет настаивал на том, чтобы убрать 
всех 17 одномандатников из списка, но пе-
тербургское руководство настояло на сохра-
нении первоначальной схемы хотя бы в не-
которых округах. В итоге в списке «Единой 
России» не оказалось семерых депутатов зак-
собрания — они пойдут только по одноман-
датным округам. Троих депутатов оставили 
и в списке, и в округе. Собеседник 

”
Ъ“ в де-

путатском корпусе предположил, что силь-
ных одномандатников не стали убирать из 
списка в группах, где на втором месте стоят 
особенно слабые кандидаты. «Было бы вы-
годнее, если бы сильный кандидат шел и по 
округу, и по списку. Вокруг него можно бы-
ло бы строить кампанию, чтобы он тащил 
за собой остальных кандидатов в группе. Те-
перь придется кампании разделить»,— по-

сетовал собеседник 
”
Ъ“. Еще один близкий 

к руководству отделения единоросс сказал, 
что в итоге во главе групп оказались слабые 
кандидаты: «Раньше у одномандатников, по-
скольку они стояли и в списке, была мотива-
ция работать не только на себя, но и на про-
цент партии в целом. Теперь их такой моти-
вации лишили».

За два месяца до выборов тверское отде-
ление «Единой России» возглавил глава дум-
ской фракции партии Владимир Васильев. 
Он идет первым в региональной группе по 
Ивановской, Костромской, Тверской и Яро-
славской областям и баллотируется в 180-
м округе Тверской области. Таким образом, 
под его контролем окажется вся избиратель-
ная кампания партии власти в области. «Вла-
димир Абдуалиевич хорошо знает террито-
рию, его знают сограждане. Мы трудимся в 
одном направлении. Это решение будет для 
нас полезным»,— прокомментировал назна-
чение единоросса врио губернатора Игорь 
Руденя, которому в сентябре также предсто-
ят выборы. Господин Васильев сменил на по-
сту секретаря отделения зампреда заксобра-
ния Ирину Блохину. Вчера на заседании по-
литсовета она объявила, что не намерена 
участвовать в выборах в заксобрание в сентя-
бре и планирует сменить работу. На прайме-
риз «Единой России» она заняла лишь седь-
мое место и в списки партии на выборах в 
Госдуму не попала. В 2007 году госпожа Бло-
хина (на тот момент уполномоченный по 
правам человека по Тверской области) и ад-
вокат Павел Астахов (сейчас детский омбуд-
смен) инициировали создание обществен-
ного движения «За Путина». Госпожа Блохи-
на возглавила инициативную группу гра-
ждан Твери, где прошло учредительное со-
брание общероссийского движения. Учреди-
тели провели митинги по всей стране в под-
держку Владимира Путина и заявили, что от 
имени народа будут контролировать «Еди-
ную Россию» после выборов в Госдуму. Вче-
ра в «Единой России» 

”
Ъ“ объяснили отстав-

ку Ирины Блохиной переходом на «хозяйст-
венную должность, требующую постоянных 
командировок».

В ближайшее время может смениться се-
кретарь калининградского отделения пар-
тии власти. Проигравший праймериз депу-
тат Госдумы Андрей Колесник заявил 

”
Ъ“, 

что готов положить на стол заявление, если 
такое решение примет руководство. В Госду-
му партия его не выдвинула.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург; 
Александр Тихонов, Ярославль; 
Ирина Нагорных

Вчера московская полиция предъявила 
обвинение в вымогательстве задержан-
ному накануне вору в законе Захарию 
Калашову (Шакро Молодой). Выяснить 
роль известнейшего в криминальном 
мире «законника» в преступлении след-
ствию помогли его подручные, кото-
рых ловили на протяжении последних 
шести месяцев. Как оказалось, костяк 
бригады Шакро Молодого составляли 
бывшие силовики, а прикрывали пред-
полагаемых вымогателей действующие 
полицейские.

Как пояснил 
”
Ъ“ близкий к расследова-

нию источник, спецоперации полиции и 
ФСБ по задержанию Захария Калашова в его 
подмосковной резиденции предшествова-
ли с десяток мероприятий рангом пониже. 
Прежде чем брать предполагаемого главаря 
группировки вымогателей, полицейские 
начали планомерно собирать в СИЗО его 
подручных. Первыми еще в декабре прош-
лого года были арестованы «авторитет» Ан-
дрей Кочуйков (Итальянец) и рядовой член 
бригады Эдуард Романов. Их поначалу об-
винили только в хулиганстве. Однако выяс-
нить у них подробности вымогательства не 
удалось — Итальянец от любых контактов 
со следствием отказывается, а охранник Ро-
манов просто не был посвящен в планы ор-
ганизаторов преступления.

Следующим этапом расследования стало 
задержание в феврале этого года оператив-
ника угрозыска Ильдара Шакирова и участ-
кового уполномоченного Рината Зинатулли-
на. Стражи порядка, как было установлено 
следствием, проявили халатность (ст. 293 УК 
РФ), а фактически прикрывали вымогателей 
от своих коллег. Полицейских, по данным 
свидетелей, вызвали к месту разборки люди 
из бригады Шакро. Они приехали на вызов, 
но вместо того чтобы предотвратить пре-
ступление, поели в ресторане, а когда нача-
лась драка со стрельбой — стали наблюдать 

за развитием событий. «Они расположились 
в своей 

”
Газели“ как в кинотеатре,— расска-

зал 
”
Ъ“ один из очевидцев событий.— Один 

из полицейских даже прихватил с собой из 
ресторана тарелку с закусками». 

Затем, уже благодаря содействию ФСБ, 
главному следственному управлению ГУ 
МВД по Москве удалось взять в оперативную 
разработку бывшего сотрудника главного 
управления по борьбе с оргпреступностью 
(ГУБОП) МВД РФ Евгения Суржикова. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, во время своей службы 

господин Суржиков специализировался как 
раз на борьбе с бригадой вора Шакро Моло-
дого, а после расформирования ГУБОПа и его 
региональных подразделений продолжил 
контакты со своим бывшим «подопечным». 
Правда, уже в другом качестве — полковник 
в отставке вместе с Итальянцем стал руково-
дить подконтрольными вору сотрудниками 
ЧОПа. Господин Суржиков в июне был аре-
стован по обвинению в особо крупном вымо-
гательстве в составе группы (ч. 3 ст. 163 УК РФ). 

Наконец, последними за вымогательство 
были арестованы предполагаемые пособни-
ки Захария Калашова, некие Гамидов и Ни-
колаев. Они занимались разработкой про-
екта и ремонтом помещений ресторана, из-
за которого и возник спор. Конфликт владе-
лицы ресторана с подрядчиками, по мне-
нию собеседников 

”
Ъ“, и дал повод Шакро 

и его людям вмешаться в ситуацию на сторо-
не строителей и потребовать от заказчицы 
свою «долю», размер которой многократно 
превосходил все разумные пределы. 

Попавшие в СИЗО правоохранители и 
проектировщики, в отличие от многоопыт-
ного Итальянца, оказались не столь при-
способленными к тюремной жизни. Поэто-
му некоторые из них, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, и согласились на сотрудничество со 

следствием. Благодаря показаниям этих лю-
дей следствию удалось получить информа-
цию о руководящей роли Шакро Молодого 

в совершенном преступлении. Вчера Заха-
рию Калашову было предъявлено обвине-
ние в вымогательстве, а сегодня суд должен 
избрать ему меру пресечения.

Преступление, о котором идет речь, бы-
ло совершено 14 декабря прошлого года в 
ресторане Elements на Рочдельской улице 
в Москве. Поводом для конфликта стал ком-
мерческий спор владелицы заведения Жан-
ны Ким с дизайнером Фатимой Мисиковой, 
которой был заказан проект и реконструк-
ция помещений. На стороне последней вы-
ступила бригада Шакро Молодого, состояв-
шая из трех десятков вооруженных травма-
тическим оружием сотрудников ЧОПа под 
руководством Итальянца и экс-полковника 
Суржикова. Они потребовали у госпожи Ким 
10 млн руб. или отдать ресторан. 

Противостояли бригаде Шакро представ-
ляющие интересы владелицы ресторана ад-
вокат Эдуард Буданцев и четверо его кол-
лег. В результате начавшейся потасовки со 
стрельбой господину Буданцеву — бывше-
му сотруднику спецподразделений КГБ СС-
СР и МВД РФ пришлось открыть огонь из на-
градного Beretta-92. В результате двое напа-
давших были убиты. 

Теперь, после задержания и предъявле-
ния обвинений всем оппонентам господи-
на Буданцева, адвокат, обвиняемый в убий-
стве двух и более лиц (ч. 2 ст. 105 УК РФ), оче-
видно, может рассчитывать на иную квали-
фикацию своей роли в инциденте. Во вся-
ком случае, получается, что юрист противо-
стоял организованной группе вымогателей 
и применял оружие, защищая собственную 
жизнь. С учетом этого обстоятельства, обви-
нение господину Буданцеву вполне может 
быть изменено на убийство, совершенное 
при превышении пределов необходимой 
обороны (ст. 108 УК), за которое предусмо-
трено до двух лет лишения свободы либо и 
вовсе исправительные работы.

Сергей Машкин

1% россиян ждет скорого выхода из кризиса
Большинство остальных не знают, насколько он затянется

«Единая Россия» прибегла  
к перестановке сил
Владимиру Васильеву нашлась еще одна должность

Шакро Молодого взяли за старое
Арест вора в законе может спасти бывшего чекиста
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Как стало известно ”Ъ“, ФСБ 
России готовит документы об 
объявлении в международный 
розыск по линии Интерпола од-
ного из лидеров вооруженно-
го подполья на Северном Кавка-
зе Асланбека Вадалова. Ранее 
врио главы Чечни Рамзан Кады-
ров заявил, что боевик Вадалов 
скрывается в Турции, потребо-
вав его выдачи в числе других 
террористов, нашедших убе-
жище в этой стране. Однако его 
и других боевиков не скоро вер-
нут на родину, так как Россия 
в конце прошлого года, вскоре 
после того как был сбит россий-
ский бомбардировщик Су-24, 
заявила о выходе из договора 
с Турцией о правовой взаимопо-
мощи. Впрочем, вместо экстра-
диции может быть осуществле-
на их депортация.

На прошлой неделе врио главы 
Чечни Рамзан Кадыров потребовал 
от турецких властей выдать России 
12 чеченских боевиков. В их числе 
оказались полевой командир Ас-
ланбек Вадалов, родные братья по-
койных террористов Шамиля Баса-
ева и Доку Умарова Ширвани Баса-
ев и Ахмад Умаров, а также идеолог 
северокавказских боевиков, осно-
ватель сайта «Кавказцентр» Мовла-
ди Удугов.

Напомним, что с заявлением го-
сподин Кадыров выступил после то-
го, как турецкие СМИ со ссылкой на 
местные спецслужбы назвали пред-
полагаемым организатором терро-
ристической атаки в стамбульском 
аэропорту выходца из Чечни Ахме-
да Чатаева. Именно он, как счита-
ют турецкие силовики, направил 
в Стамбул трех смертников, жертва-
ми которых стали три десятка чело-
век. Господин Кадыров напомнил, 
что чеченские власти неоднократ-
но обращались к руководителям 
правоохранительных органов Тур-
ции с просьбой оказать содействие 
в поимке и выдаче скрывающихся 
в этой стране боевиков, выразив 
надежду, что с улучшением отноше-

ний между Россией и Турцией будут 
решены и вопросы с экстрадицией.

В списке, оглашенном Рамзаном 
Кадыровым, Асланбек Вадалов за-
нимает особое место. После ликви-
дации в 2006 году Шамиля Басаева 
он фактически возглавил отряды 
боевиков, действовавших в горах 
Чечни. Когда Доку Умаров объявил 
о создании «Имарата Кавказ», а се-
бя его эмиром, Асланбек Вадалов 
и его сторонники объявили о сво-
ем «суверенитете», объяснив это ре-
шение расхождением целей бое-
виков. Выйдя из подчинения Доку 
Умарова, Асланбек Вадалов органи-
зовал несколько дерзких террори-
стических атак, в частности нападе-
ние на родовое село Рамзана Кады-
рова Центорой и республиканский 
парламент. Если исполнители этих 
атак практически все были ликви-
дированы или подорвали сами се-
бя, будучи смертниками, то их ко-
мандирам удавалось уйти от нака-
зания. Из трех наиболее известных 
полевых командиров, действовав-
ших в горах Чечни, был уничтожен 
лишь один — Хусейн Гакаев. Тарха-
ну Газиеву и Асланбеку Вадалову 
удалось выехать за границу и, как 
следует из заявления господина Ка-
дырова, обосноваться в Турции.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Генпрокура-

туре, шесть человек, упомянутых 
в списке Рамзана Кадырова, уже на-
ходятся в международном розыске 
по линии Интерпола. Это Ахмед Ча-
таев, Тархан Газиев, Ширвани Баса-
ев, Хади Аласханов и Мовлади Уду-
гов. Что касается Асланбека Вада-
лова, то, как отметили в надзорном 
ведомстве, сейчас «идет процедура 
его объявления в международный 
розыск по линии Интерпола с це-
лью ареста и выдачи». По данным 

”
Ъ“, Асланбек Вадалов проходит за-

очно обвиняемым по уголовным 
делам, возбужденным СКР, а его 
розыск осуществляют сотрудники 
ФСБ. Собираются ли российские 
власти требовать от Турции выдачи 
этого и других боевиков, в Генпро-
куратуре уточнять не стали.

В любом случае рассчитывать 
на быстрое решение вопроса об 
экстрадиции Асланбека Вадалова 
и других скрывающихся в Турции 
не стоит. Дело в том, что в конце 
прошлого года в связи с распоряже-
нием президента Владимира Пути-
на было объявлено о выходе России 
из договора с Турцией «О взаимном 
оказании правовой помощи по гра-
жданским, торговым и уголовным 
делам» 1997 года. Договор пред-
усматривал выдачу обвиняемых 
и подозреваемых, но фактически 
не исполнялся, так как, по данным 
источников 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах, Турция и Россия не со-
блюдали необходимый при экстра-
диционных делах принцип взаим-
ности. Правоохранительные орга-
ны Турции не задерживали чечен-
ских боевиков, обвиняя Россию 
в поддержке курдских.

Новый договор между Россией 
и Турцией о взаимной правовой по-
мощи по уголовным делам и выда-
че, в отличие от прежнего деталь-
но прописывающий сотрудничест-
во в этой сфере, был подготовлен 
в 2014 году, однако стороны по ка-
кой-то причине его так и не ратифи-
цировали. Впрочем, как отмечают 
источники 

”
Ъ“, после потепления 

в отношениях между Россией и Тур-
цией стороны могут вернуться к его 
обсуждению или хотя бы попытать-
ся исполнить положения соглаше-
ния 1997 года. Например, депорти-
ровав боевиков, разыскиваемых РФ 
за нарушение миграционных пра-
вил: у них давно истек срок дейст-
вия документов, по которым они 
въехали в Турцию. Кстати, за по-
следние годы Турция депортирова-
ла в Россию десятки человек, в том 
числе пытавшихся пробраться че-
рез эту страну в запрещенное «Ис-
ламское государство». Наибольшую 
известность из них получила сту-
дентка Александра Иванова (Варва-
ра Караулова), находящаяся сейчас 
под следствием ФСБ.

Муса Мурадов,  
Николай Сергеев

Розыск с надеждой 
на Турцию
В России рассчитывают  
на депортацию чеченских боевиков

Уже с конца июля жители Москвы 
могут получить возможность за-
бирать машины со штрафстоя-
нок без предварительной оплаты 
услуг перемещения. Соответст-
вующие поправки к столичному 
законодательству сегодня рас-
смотрит Мосгордума. Более то-
го, на заседании фракция едино-
россов предложит ввести скидку 
в 25% на оплату штрафа за не-
правильную парковку (в слу-
чае оплаты в течение 20 дней). 
Для принятия поправок депутаты 
Мосгордумы даже выйдут из от-
пуска на экстренное заседание.

Поправки к столичному закону 
о порядке перемещения транспорт-
ных средств на спецстоянки в Мос-
гордуму внес департамент транспор-
та Москвы. В ведомстве предлагают 
исключить из списка документов, 
необходимых для получения эваку-
ированного на штрафстоянку авто-
мобиля, квитанцию об оплате штра-
фа за эвакуацию — сейчас без нее ма-
шину владельцу не выдают (за лег-
ковой автомобиль в Москве установ-
лен тариф от 3 тыс. до 7 тыс. руб., за 
грузовой — до 28 тыс. руб.).

В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится, что действу-
ющий порядок создает «существен-
ные неудобства» владельцам машин. 
Кроме того, поправками столичные 
законы будут приведены в соответ-
ствие с федеральными: в июне 2016 

года Госдума приняла поправки к Ко-
АП, регламентирующие возврат ма-
шин со штрафстоянок незамедли-
тельно, без оплаты перемещения 
(см. 

”
Ъ“ от 8 июня). В столичной мэ-

рии, к слову, возражали против этих 
нововведений, но теперь указывают 
в пояснительной записке к законо-
проекту, что действующий порядок 
эвакуации в Москве «приводит к не-
возможности оперативно забрать» 
автомобиль со штрафстоянок.

Между тем водители получат не 
только финансовую отсрочку, но 
и возможность оплатить штраф за 
эвакуацию со скидкой в 25%, если 
это произошло в 20-дневный срок 
с момента составления администра-
тивного протокола. Соответствую-
щую поправку, по данным 

”
Ъ“, выд-

винут сегодня на заседании Мосгор-
думы столичные единороссы. При-
чем накануне на заседании фрак-
ции «Единая Россия» в столичном 
парламенте ее глава Андрей Ме-
тельский выдвинул идею ввести 
как скидки, так и возможность по-
стоплаты штрафов не с 1 сентября 
(как это предусмотрено федераль-
ным законодательством), а с «конца 
июля», выразив надежду, что парла-
мент с ним согласится.

Идею скидки одобрил и замгла-
вы столичного департамента тран-
спорта Андрей Корнеев, что факти-
чески означает ее одобрение Мос-
гордумой. «Скидка отвечает интере-

сам горожан»,— сказал, в частности, 
чиновник. Отметим, что ранее в Гос-
думе звучали идеи поощрять своев-
ременную оплату штрафов за эваку-
ацию еще большей скидкой — в 50%, 
однако от этой инициативы в итоге 
отказались.

Примечательно, что для приня-
тия поправок депутатам придет-
ся выйти из отпуска и собраться на 
экстренное заседание Мосгорду-
мы. Спикер городского парламен-
та Алексей Шапошников дал по-
нять, что заседание собрано именно 
из-за законопроекта об эвакуации. 
Первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству Вячеслав Лы-
саков доволен, что Мосгордума вво-
дит постоплату услуг эвакуаторов да-
же раньше, чем предусмотрено фе-
деральным законодательством: «Это 
хороший пример для остальных ре-
гионов». Координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов 
считает, что спешка с законопроек-
том связана не столько с заботой об 
автомобилистах, сколько с желани-
ем использовать его в предвыбор-
ной борьбе. Минус инициативы го-
сподин Шкуматов видит и в том, что 
«места на штрафстоянках будут ос-
вобождаться максимально быстро»: 
«Это даст возможность службам эва-
куации забирать гораздо больше ав-
томобилей, чем сейчас».

Александр Воронов,  
Анастасия Курносова

Эвакуированные машины  
будут возвращать в долг
Мосгордума меняет правила оплаты штрафстоянок  
и вводит скидку для нарушителей

контекст  

Минтруд пересматривает  
критерии установления  
детской инвалидности

Министерство труда и соцзащиты после массовых жалоб родителей 
пересматривает критерии установления инвалидности детей по ряду 
заболеваний, которые вступили в силу в начале 2015 года. Они вводи
ли оценку инвалидности на основе степени утраты той или иной функ
ции организма, при этом диагноз не играл решающей роли. После вол
ны обращений Минтруд пересмотрел критерии для пациентов с сахар

ным диабетом первого типа и бронхиальной астмой. Но на сайте 
Change.org родители детей с редкими наследственными заболева
ниями продолжали собирать подписи с требованием сохранить соц
поддержку маленьких пациентов.

Замминистра труда и социальной защиты Григорий Лекарев 
представил вчера результаты мониторинга решений бюро медико
социальной экспертизы за 2015 год, согласно которому число отка
зов в установлении инвалидности детям действительно увеличилось 
в среднем на 3%. «Но, например, по фенилкетонурии цифра увели
чилась на 5% при первичном освидетельствовании и на 9% — при 
повторном»,— говорит он. По его словам, процент отказов при вро
жденной расщелине губы и неба вырос на 29% при первичном осви
детельствовании, при продлении инвалидности или при повторном 
освидетельствовании — на 23%. Господин Лекарев заверил, что 
критерии в отношении таких диагнозов будут пересмотрены. Замми
нистра также сообщил, что к сентябрю будет завершена работа над 
«дорожной картой» по реформированию системы медикосоциаль
ной экспертизы. Валерия Мишина
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ЮКМ расположено в Юго-Восточ-
ной Азии. Ежегодно через него про-
ходит $5,3 трлн мировой торговли. 
ЮКМ не только имеет критически 
важное значение для мирового су-
доходства, но и может содержать от 
7 млрд до 11 млрд баррелей нефти 
и 190 трлн кубометров природного 
газа. Пять из девяти омываемых им 
стран (Китай, Вьетнам, Филиппины, 
Бруней и Малайзия) имеют взаим-
ные территориальные претензии на 
один или несколько из 200 необита-
емых «объектов» (островков, скал и 
рифов), из которых крупнейшие 
объединены в архипелаги Спратли, 
Парасельский и Пратас. 

Все участники спора активно за-
нимали необитаемые «объекты» в 
ЮКМ, искусственно расширяли их 
и строили военные базы. В середи-
не 2000-х годов Китай резко акти-
визировал эту деятельность и начал 
при помощи береговой охраны вы-
давливать Филиппины с архипела-
га Спратли, расположенного вблизи 
побережья Филиппин и за 1000 км 
от побережья Китая. В результате Ма-
нила в январе 2013 года подала иск в 
Гаагский арбитраж, требуя признать 
китайские претензии незаконными.

В Китае конфликт в Южно-Китай-
ском море принято рассматривать 
как часть борьбы с Вашингтоном за 
доминирование в Азии. Филиппи-
ны имеют договор о союзнических 
отношениях с США, которые, офи-
циально отказываясь признать свое 
участие в конфликте, неформаль-
но активно поддерживают Манилу 
и другие страны региона в их споре 
с Китаем. В 2014 году США и Филип-
пины заключили соглашение о рас-
ширении сотрудничества, которое 
позволило Вашингтону разместить 
в стране на ротационной основе до-
полнительный контингент, вложить 
средства в развитие филиппинской 

береговой охраны и увеличить ча-
стоту совместных учений. США так-
же активно проводят в регионе ЮКМ 
«операции по обеспечению свободы 
навигации», направляя военные ко-
рабли к занятым Китаем островам 
без согласования с Пекином. 

После обнародования решения 
суда китайское правительство и 
МИД выпустили два практически 
идентичных заявления. В них КНР 
отвергла все решения суда и заяви-
ла о непризнании результатов его 
работы. По мнению Китая, его суве-
ренитет над островами архипелагов 
Спратли, Парасельского и Пратас, а 
также всеми остальными «объекта-
ми» ЮКМ неоспорим и подтвержда-
ется двухтысячелетней документи-
рованной историей их освоения ки-
тайскими моряками. Суд же по сво-
ему мандату не имеет права решать 
вопросы суверенитета (кому при-
надлежит тот или иной объект) или 
определять границы между государ-
ствами. Более того, как указывают 
власти КНР, Филиппины, обратив-
шись в Гаагский суд в 2013 году, на-
рушили положения Декларации по-
ведения сторон в Южно-Китайском 
море, предписывавшей решать все 
споры без привлечения внерегио-
нальных игроков. Согласно резуль-
татам арбитража, все эти аргумен-
ты Китая не имеют под собой осно-
вания. Ратифицировав в 1982 году 
Конвенцию по морскому праву, зна-
чится в пресс-релизе суда, Китай уте-
рял все права на «исторические во-
ды», так как в конвенции такого по-
нятия нет.

Вердикт суда можно назвать раз-
громным. Хотя большинство экс-
пертов были уверены в победе Фи-
липпин, они прогнозировали куда 
более мягкие решения, позволяю-
щие Китаю сохранить лицо. По мне-
нию старшего научного сотрудни-
ка Центра североамериканских ис-
следований ИМЭМО РАН Павла Гу-

дева, жесткое решение обусловлено 
отказом Китая участвовать в перего-
ворах и шаткими основаниями для 
территориальных претензий. «Кар-
ты 

”
девятипунктирных линий“, ко-

торые Пекин публиковал в 2009 году 
и в 2013 году, не совпадают между со-
бой,— заметил эксперт 

”
Ъ“.— То есть 

китайцы сами не определились, на 
что они претендуют». Впрочем, экс-
перт признал, что преувеличивать 
значение решения гаагского суда не 
стоит. «Решение это обязательно для 
исполнения всеми, подписавшими 
Конвенцию по морскому праву, но 
средств навязать его исполнение у 
суда нет»,— добавил господин Гудев. 

В Маниле вердикт суда вызвал ли-
кование и массовые демонстрации 
в поддержку решения Гаагского ар-
битража. Официальное сообщение 
МИДа, впрочем, было весьма сдер-
жанным. Манила «приветствовала 
решение» и «сильнейшим образом 
поддержала этот важный шаг в раз-
решении конфликтов в ЮКМ». При-
близительно такой же была реакция 
МИД Вьетнама, в декабре 2014 го-
да поддержавшего проведение ар-
битража, но не присоединившего-
ся к иску. Реакции МИДов Брунея и 
Малайзии, также претендующих на 
определенные территории в ЮКМ, 
пока не поступало.

Надежды на относительно мир-
ный выход из ситуации связаны в 
том числе и с новым президентом 
Филиппин Родриго Дутерте. За не-
сколько месяцев своего правления 
он показал себя куда менее антики-
тайским политиком, чем его пред-
шественник Бенигно Акино, подав-
ший иск в арбитраж. Он, впрочем, 
успел сделать ряд противоречивых 
заявлений, пообещав одновременно 
«отстаивать суверенитет Филиппин 
любыми средствами» и «полагать-
ся на Китай для ускорения развития 
филиппинской экономики». 

Михаил Коростиков

Китай не пойдет  
по гаагскому фарватеру
с1

По прошествии года после вступле-
ния в силу ядерной сделки с Ираном 
можно сделать некоторые выводы 
относительно этого противоречиво-
го соглашения и контроля над воору-
жениями в целом.

Во-первых, несмотря на реши-
тельное противодействие прави-
тельства Ирана данной сделке и го-
рячие дебаты, которые она вызва-
ла в Конгрессе США, контролируе-
мом республиканцами, с каждым 
днем становится яснее, что реаль-
ной альтернативы этому соглаше-
нию никогда не было. Хотя админи-
страция Барака Обамы, находясь под 
давлением Израиля и республикан-
ских конгрессменов, могла бы выд-
винуть более жесткие условия по ог-
раничению возможностей Ирана по 
созданию атомной бомбы, этот шаг 
натолкнулся бы на решительное со-
противление других участников пе-
реговоров: России, Китая, Германии, 
Франции и Великобритании. В ито-
ге в тупик зашли бы не только пере-
говоры, но и многосторонние эконо-
мические санкции, которые и при-
вели Иран за стол переговоров: их 
продление оказалось бы под вопро-
сом. А при ослаблении санкционно-
го режима Тегеран смог бы беспре-
пятственно продолжать разработку 
ядерного оружия.

Другой альтернативой для Ва-
шингтона было бы нанесение воен-
ного удара — возможно, с помощью 
Израиля — по укрепившейся и де-
централизованной ядерной инфра-
структуре Ирана. Но эта задача по-
требовала бы, наверное, нескольких 
сотен боевых вылетов. В свете сегод-
няшнего хаоса на Ближнем Восто-
ке и многочисленных конфликтов 
в Сирии, Ираке, Ливии и Йемене 
американо-иранская война кажет-
ся чем-то совершенно немыслимым.

Второй вывод заключается в том, 
что, поскольку США и другие круп-
ные державы запустили переговор-

ный процесс десять или более лет 
тому назад, наверное, можно было 
бы добиться более выгодных усло-
вий по сделке с Ираном. В 2003 го-
ду, после американского вторжения 
в Ирак, иранский режим дал сигнал 
Вашингтону, что готов вступить в пе-
реговоры. На тот момент у Ирана бы-
ло всего несколько сотен центрифуг. 
Если бы переговоры начались неза-
медлительно, была бы реальная воз-
можность подписать с Ираном дого-
вор, в котором он согласился бы ог-
раничиться гораздо меньшим чи-
слом центрифуг. Оглядываясь назад, 
можно сказать, что большой ошиб-
кой была неготовность как можно 
раньше сесть с Ираном за стол пере-
говоров.

Третий вывод: хотя соглашения 
делают мир более стабильным и 
предсказуемым, они не меняют от-
ношений на политической арене. 
Соглашение, несмотря на посте-
пенное снятие санкций, не измени-
ло политическое положение Ирана 
в регионе или в более широкой си-
стеме международных отношений, 
включая США.

На самом деле религиозные раз-
ногласия между суннитами и шии-
тами в регионе питают обостряюще-
еся соперничество между Ираном и 
Саудовской Аравией. Вместе с тем 
надежда некоторых высокопостав-
ленных лиц в администрации Оба-
мы на то, что сделка приведет к раз-
рядке в отношениях Тегерана и Ва-
шингтона, оказалась тщетной.

Этот же вывод применим к рос-
сийско-американским отношени-
ям. Часто отмечалось, что Вашинг-
тон и Москва тесно сотрудничали в 
достижении этой сделки с Ираном, 
и высказывалось мнение, что аме-
рикано-российское сотрудничество 
по иранскому вопросу поможет раз-
решить реальные разногласия меж-
ду двумя странами по другим во-
просам, таким как Украина. Но это 

сомнительно. И Вашингтон, и Мо-
сква одинаково заинтересованы в 
том, чтобы не допустить появления 
у Ирана ядерного оружия и ядерной 
гонки на Ближнем Востоке. Что же 
касается Украины, то обе державы, 
похоже, относятся к этому конфлик-
ту как к игре с нулевой суммой (ког-
да выигрыш одного игрока равняет-
ся проигрышу другого.— 

”
Ъ“).

Несмотря на эти выводы, неко-
торые важные вопросы по-преж-
нему остаются открытыми. Один 
из них — это долгосрочная эволю-
ция самого Ирана. Сможет ли он за 
время действия данного соглаше-
ния постепенно отказаться от рево-
люционного и политического фана-
тизма и эволюционировать в «нор-
мальное» государство? Нынешние 
индикаторы довольно противоре-
чивы. С одной стороны, городская 
молодежь Ирана хочет жить в совре-
менном обществе, созданном по за-
падному образцу. Это желание еще 
больше усилится после снятия санк-
ций, расширения международных 
контактов и начала экономического 
роста. С другой стороны, теократи-
ческое руководство Ирана цепляет-
ся за власть и уже доказало свою спо-
собность удерживать ее.

Еще более серьезный вопрос каса-
ется хаоса на Ближнем Востоке. Нор-
мализация отношений с Ираном за-
трудняется тем, что Ближний Восток 
превратился в арену ожесточенного 
религиозного противостояния, кото-
рое Ричард Хаасс из Совета по внеш-
ним связям (один из крупнейших 
«мозговых центров» США.— 

”
Ъ“) оха-

рактеризовал как новую Тридцати-
летнюю войну. Если нынешний хаос 
в виде продолжающейся войны в Си-
рии, раздробления Ирака, усиления 
«Исламского государства» (ИГ; орга-
низация запрещена в России.— 

”
Ъ“) 

усугубится и распространится на 
другие страны, у Ирана, вероятно, 
усилится стимул для развертывания 
ядерных вооружений. Это не отвеча-
ет долгосрочным интересам России 
или США.

Таким образом, у Вашингтона и 
Москвы и, возможно, других стран, 
таких как Китай, появится повод для 
глубоких дискуссий о достижении 
стабильности и безопасности на 
Ближнем Востоке. Отправной точ-
кой могла бы стать разработка об-
щей стратегии разгрома ИГ, и Иран 
мог бы стать важной силой в плане 
противодействия этой группировке.

полная версия 
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«Большой ошибкой была неготовность 
как можно раньше сесть с Ираном 
за стол переговоров»

Ричард Берт, 
помощник госсекретаря по военно- 
политическим вопросам в администрации 
Рональда Рейгана и главный переговорщик 
по контролю над вооружениями  
в администрации Джорджа Буша-старшего

14 июля 2015 года в Вене «пятерка» 
мировых держав и Иран согласовали 
Совместный всеобъемлющий план 
действий по иранской ядерной про-
грамме (СВПД). Через год после под-
писания ядерного «соглашения ве-
ка» договоренности, обозначившие 
принципы и этапы урегулирования 
одного из главных кризисов в обла-
сти международной безопасности, 
продолжают действовать, опровер-
гая прогнозы скептиков о его быст-
рой кончине.

Договоренности вовсе не стали ка-
питуляцией Ирана, на финише изну-
рительного переговорного процесса 
сумевшего найти общий язык с ми-
ровыми державами и не поступить-
ся принципами. В итоге Тегеран по-
лучил признание мировым сообще-
ством своего законного права на мир-
ное использование ядерной энергии 
и снятие санкций.

Полное право записать себе в ак-
тив ядерное соглашение с Ираном 
имеют и члены группы «5+1» («пятер-
ка» постоянных членов СБ ООН и Гер-
мания). Иранская сторона была вы-
нуждена пойти на существенное ог-
раничение ядерной деятельности, 
обозначенное четкими временны-
ми рамками, а также согласилась на 
более тщательные проверки своих 
ядерных объектов со стороны МАГА-
ТЭ. Достигнутые договоренности от-
крыли перед Тегераном перспективу 
перехода к беспрепятственной мир-
ной ядерной деятельности в качестве 
полноправного участника Договора 
о нераспространении ядерного ору-
жия (ДНЯО). Для этого ему нужно все-
го лишь выполнить взятые на себя 
обязательства.

Ядерная сделка стала результатом 
напряженной совместной работы пе-
реговорщиков шести стран и Ирана, 
продолжавшейся много лет. Победи-
ли прагматизм и здравый смысл, про-
явленные руководством США и Ис-
ламской Республики. Достигнутое в 

Вене соглашение предотвратило пе-
рерастание ядерной проблемы Ирана 
в новый региональный конфликт на 
неспокойном Ближнем Востоке, а так-
же способствовало укреплению ре-
жима ядерного нераспространения.

Прошедший год показал: сторо-
ны соглашения пока достаточно до-
бросовестно и целенаправленно вы-
полняют взятые на себя обязательст-
ва. МАГАТЭ подтверждает, что сотруд-
ничество с Тегераном по выполне-
нию достигнутых договоренностей 
набирает обороты. В этих условиях 
российская сторона прорабатывает с 
иранцами практические вопросы пе-
репрофилирования ядерного объек-
та в Фордо под производство стабиль-
ных изотопов в медицинских целях.

Конкретные практические шаги 
предпринимаются и по другому на-
правлению сотрудничества России с 
Ираном, направленного на реализа-
цию СВПД. Речь о вывозе накоплен-
ного в Иране в избыточном количе-
стве низкообогащенного урана в об-
мен на поставки Тегерану природно-
го урана.

Еще одним реальным результа-
том выполнения СВПД стало снятие с 
Тегерана всех международных санк-
ций, связанных с его ядерной про-
граммой. Это создало условия для ак-
тивизации торгово-экономического 
сотрудничества Ирана с международ-
ным сообществом, импорта им сов-
ременных технологий и инноваций, 
прихода в страну иностранных ин-
вестиций, увеличения добычи и экс-
порта иранских углеводородов. Нако-
нец, нельзя не отметить, что ядерное 
соглашение с Тегераном способство-
вало общей политической и эконо-
мической стабилизации в регионе.

Вместе с тем перспективы успеш-
ной реализации СВПД во многом бу-
дут зависеть от желания и готовно-
сти США и Ирана и в дальнейшем 
строго соблюдать взятые на себя обя-
зательства.

Однако с этим дела обстоят не так 
уж гладко. Между двумя странами по-
прежнему сильны взаимное недове-
рие и подозрительность. Конструк-
тивные и смелые шаги админист-
рации президента США Барака Оба-
мы и президента Ирана Хасана Роу-
хани по достижению сделки не смо-
гли устранить накопившиеся за мно-
гие десятилетия серьезные пробле-
мы и принципиальные мировоз-
зренческие разногласия между дву-
мя странами. Консервативная часть 
американского истеблишмента (пре-
жде всего республиканцы) постоян-
но поднимает вопрос о пересмотре 
венских договоренностей и ужесто-
чении требований к Тегерану по вы-
полнению СВПД. Не отстают от них 
и иранские консерваторы и радика-
лы, грозящие выходом из СВПД в слу-
чае нарушения Вашингтоном поло-
жений документа и введения новых 
санкций против Ирана.

Возможное ужесточение полити-
ческой риторики между Вашингто-
ном и Тегераном может разрушить 
сложившуюся благоприятную атмос-
феру вокруг СВПД. Попытки новой 
американской администрации пере-
смотреть положения плана в сторо-
ну ужесточения, если они будут пред-
приняты после ноябрьских прези-
дентских выборов, неизбежно вызо-
вут ответную резкую реакцию Теге-
рана. Напомним, что именно по тако-
му конфликтному сценарию развива-
лась ситуация на предыдущих этапах 
переговоров, которые неоднократно 
заходили в тупик.

С прагматической точки зрения 
ни США, ни Иран не заинтересованы 
в разрушении СВПД. Тегеран остро 
нуждается в ускоренном социально-
экономическом развитии с использо-
ванием своих больших потенциаль-
ных возможностей, а также в стаби-
лизации ситуации в стране. Снятие 
санкций создает для этого самые бла-
гоприятные условия.

В свою очередь США ни к чему но-
вое обострение ситуации на Ближ-
нем Востоке, которое произойдет в 
случае спровоцированного выхода 
Ирана из венских договоренностей.

В общем, в сложившейся ситуа-
ции все участники СВПД должны 
спокойно, без нагнетания алармист-
ских настроений продвигаться впе-
ред по пути пошаговой реализации 
достигнутых соглашений. А устра-
нение возникающих разногласий 
вполне может взять на себя создан-
ная для этих целей Совместная ко-
миссия по урегулированию спор-
ных моментов.

«С прагматической точки зрения 
ни США, ни Иран не заинтересованы 
в разрушении СВПД»

Александр Марьясов, 
чрезвычайный и полномочный посол,  
посол России в Иране в 2001–2005 годах

ДИАЛОГ РОССИЯ–США    

ГОД ПО ЯДЕРНОМУ К А ЛЕНДАРЮ
Завтра исполнится год с того момента, 
как Иран и «шестерка» мировых держав 
достигли договоренности об урегулиро-
вании иранской ядерной проблемы. Это 
событие было справедливо расценено 
как крупнейшее международное дости-
жение. Оно не только укрепило режим 
ядерного нераспространения, о плачев-

ном состоянии которого давно говорят, 
но и создало прецедент снятия крайне 
жестких санкций. До того подобные ог-
раничительные меры, будучи однажды 
введены, как правило, заканчивались 
войнами, вторжениями и сменой режи-
ма. Ирану удалось прервать эту фаталь-
ную цепь.

Впрочем, по прошествии года копья 
вокруг иранской сделки продолжают 
ломаться, тем более что Иран находит-

ся в самом центре одного из наиболее 
острых и опасных международных кон-
фликтов — сирийского. А этот конфликт, 
как давно понятно, совсем не локаль-
ный, он превратился в столкновение ин-
тересов всех подряд — от крупнейших 
великих держав до небольших регио-
нальных игроков.

В рамках совместного проекта «Ком-
мерсанта» и The Washington Times, ко-
торый поддерживают Международный 

дискуссионный клуб (МДК) «Валдай» 
и вашингтонский Центр национального 
интереса, наши авторы подводят итоги 
года после соглашения. Впрочем, еще 
интереснее будет вернуться к этой теме 
через год — тогда станет ясно, намерен 
ли новый президент США отстаивать эту 
сделку так же активно, как уходящий хо-
зяин Белого дома.

Федор Лукьянов,  
научный директор МДК «Валдай»

АКВАТОРИЯ
ОСТРОВОВ
СПРАТЛИ

Кларк-Филд

риф 
Вангард

риф
Грейнджер

риф Дискавери

Центральный 
риф

о. Спратли

риф Луиза

риф Пирсон

риф Сваллоу

Южный риф

риф 
Коммодор

о. Иту-Аба о. Наньша

о. Титу
о. Вест-Йорк

ЮЖНО-
КИТАЙСКОЕ 

МОРЕ

Тайваньский 
пролив

Штаб-квартира 
флота Южно-
Китайского моря

Штаб-квартира сил ВВС 
Гуанчжоуского военного округа

КРУПНЕЙШИЕ БАЗЫ ВМС ВВС

ВЬЕТНАМА ИНДОНЕЗИИМАЛАЙЗИИ

ВОЕННЫЕ БАЗЫ, ИСПОЛЬЗУЕМЫЕ США

ФИЛИППИНТАЙВАНЯ КИТАЯ

КИТАЯ

МАЛАЙЗИИ

ФИЛИППИН

ВЬЕТНАМА

ТАЙВАНЯ

ОСТРОВА И РИФЫ 
ПОД КОНТРОЛЕМ:

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ 
ПРЕТЕНЗИИ

ФИЛИППИН

МАЛАЙЗИИ

БРУНЕЯ

ВЬЕТНАМА

КИТАЯ

ГРАНИЦЫ 
ЭКСКЛЮЗИВНЫХ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ЗОН БЕЗ УЧЕТА
ПРИНАДЛЕЖНОСТИ 
ПАРАСЕЛЬСКИХ 
ОСТРОВОВ 
И ОСТРОВОВ 
СПРАТЛИ

МЕСТОРОЖДЕНИЯ 
НЕФТИ И ГАЗА

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ СПОРЫ В ЮЖНО-КИТАЙСКОМ МОРЕ

Парасельские о-ва
(под контролем Китая)

о. Пратас 
(под контролем 
Тайваня)

риф Скарборо
(оспаривается 
Китаем, 
Филиппинами 
и Тайванем)

о. ХайнаньТонкинский 
залив

о-ва Натуна
(Индонезия)

БРУНЕЙ

КИТАЙ

ВЬЕТНАМ

КАМБОДЖА

ЛАОС

ТАЙВАНЬ

ФИЛИППИНЫ

ФИЛИППИНЫ

МАЛАЙЗИЯ

МАЛАЙЗИЯ

ИНДОНЕЗИЯ

Гонконг

Ханой

Хошимин

Саньша

Гуанчжоу

Манила
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16095,65 (+386,83)
РТС 955,41 (+14,06)
FTSE 100 6680,69 (–2,17)

DAX 30 9964,07 (+130,66)
DJIA* 18356,06 (+129,13)
NASDAQ Composite* 5027,35 (+38,71)

*На 20:21.    По данным агентства Reuters. 

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай
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56
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80руб. ● 63,9029

0,47%
1,0 1,20
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1,08
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1,20$ ● 1,1069

0,12%
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1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,938

1,32%
20 55,0
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27

34

41

48

55$ / баррель

3,32%
10,0 20,0
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12

14

16

18

20

0,72%

● 44,82тыс. пунктов ● 18,359

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.07.16
Австралийский доллар 48,7899
Английский фунт 83,9812
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,5015

Доллар США 63,9029
Евро 70,9833
Индийская рупия*** 95,1680
Казахский тенге*** 18,8671

Канадский доллар 48,9865
Китайский юань* 95,5972
Норвежская крона* 75,7592
СДР 88,8007

Сингапурский доллар 47,4339
Новая турецкая лира 22,1056
Украинская гривна* 25,7206
Шведская крона* 75,0430

Швейцарский франк 65,1937
Японская иена*** 61,9304
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Владимир Дзагуто

В последние недели ФАС разви-
ла удивительную активность в сфе-
ре тарифообразования, доставшей-
ся службе после ликвидации Феде-
ральной службы по тарифам. Снача-
ла глава ФАС Игорь Артемьев де-фак-
то получил добро от президента на 
введение неких долгосрочных тари-
фов для монополий и отмену инвес-
тиционных RAB-тарифов в электро-
сетях. Параллельно ведомство нача-
ло обсуждать с «Газпромом» пилот-
ный проект по либерализации вну-
тренних цен на газ в Западной Сиби-
ри. Реформы не выглядят необосно-
ванными или нереализуемыми, их 
мотивы понятны, но меня удивляют 
прежде всего сроки их плановой ре-
ализации: в обоих случаях не исклю-
чается, что смена системы начнется 
уже в 2017 году. Это при том, что, на-
пример, реформу прейскуранта 10-
01, ключевой тарифной сетки ОАО 
РЖД, предварительно ждут где-то к 
2019 году, так как задача считается 
непростой.

Скорость реформы непривыч-
на прежде всего тем, что до сих пор 
смена подхода к тарифам занима-
ла несколько лет. Например, введе-
ние тех же RAB-тарифов, обещанных 
еще при реформе РАО «ЕЭС России», 
происходило лишь через два-три го-
да после ликвидации энергохолдин-
га. Либерализация оптового энерго-
рынка тоже шла постепенно — до-
ля продаж по свободным ценам ро-
сла раз в полгода. Кроме того, хоро-
шо это или плохо, но тарифы моно-
полий настолько прочно встроены 
в российскую экономику, что, пола-
гаю, никто не сможет предсказать 
всех последствий даже сравнитель-
но скромной реформы. Так, либера-
лизация цен на газ, видимо, будет с 
крайней опаской встречена не толь-
ко независимыми производителя-
ми газа—конкурентами «Газпрома», 
но и частью потребителей. Так, энер-
гетиков особенно не пугал рост га-
зовых тарифов: дело в том, что цена 
электроэнергии на оптовом рынке, 
по сути, функция от тарифа на топли-
во, то есть чем газ дешевле, тем дохо-
ды генераторов ниже.

В целом пока в публичном про-
странстве видно в основном жела-
ние ФАС перестроить тарифную си-
стему, доставшуюся ей от службы-
предшественницы, но разглядеть в 
реформе некую внутреннюю логику 
непросто. Так, например, ведомст-
во в одно и то же время обнаружива-
ет, что либерализованные грузовые 
тарифы в портах слишком задраны 
стивидорами, и грозит тем возвра-
том регулирования. С другой сторо-
ны, ФАС с весны либерализует тари-
фы аэропортов, после чего авиаком-
пании в один голос начинают возму-
щаться ростом расходов на аэропор-
товое обслуживание. Подход ФСТ к 
тарифам можно критиковать, но он 
по крайней мере был в общих чер-
тах понятен: если сверху пришла ко-
манда поощрять инвестиции, то бу-
дут придуманы инвесттарифы, если 
президент и правительство требуют 
остановить рост тарифов, то служба 
их заморозит. Принципы реформ 
ФАС понятны в каждом отдельном 
случае, но общей стратегии за ними 
не просматривается.

обсудить 
kommersant.ru/11736

вчера

НАЦИОНАЛЬНОЕ 
РЕЙТИНГОВОЕ 
АГЕНТСТВО (НРА)

направило документы в ЦБ для 
прохождения процедуры вклю-
чения в реестр кредитных рей-
тинговых агентств, сообщи-
ли вчера в НРА. Этого требуют нор-
мы закона «О кредитных рейтинговых 
агентствах» (№222-ФЗ) от 15 июля 
2015 года. В конце июня НРА раскры-
ло новый состав участников общест-
ва. Ими стали «Открытие Холдинг», 
банк «Образование», ФГ «Будущее», 
НПФ «Сафмар», концерн «Россиум» 
(все по 9,9%), «Росгосстрах», Юни-
аструм-банк, банк «Объединенный 
финансовый капитал» (по 5%), «Анкор 
банк сбережений» (1,5%), физлица 
из числа топ-менеджеров НРА владе-
ют 34%. Ранее единственным собст-
венником агентства был его созда-
тель и гендиректор Виктор Четвери-
ков. После внесения новыми участ-
никами взносов в собственный капи-
тал агентства его объем составил бо-
лее 80 млн руб., что выше необходи-
мого по закону (50 млн руб.), сооб-
щили в НРА. Кроме того, был сфор-
мирован состав совета независи-
мых директоров. По информации ”Ъ“, 
в него вошли Виктор Четвериков, ди-
ректор банковского института НИУ 
ВШЭ Василий Солодков, замзавка-
федрой управления рисками и стра-
хования МГУ Владимир Эченикэ, ви-
це-президент, член правления АРБ 
Алина Ветрова, вице-президент 
 НАУМИР Елена Стратьева, исполни-
тельный директор «Опоры России» 
Андрей Шубин и вице-президент 
«Опоры России» Андрей  Коркунов. 
 Мария  Сарычева

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИИ

продолжит переговоры с Бе-
лоруссией об объемах поста-
вок нефти и цене на газ, сооб-
щили в Белом доме. По итогам пере-
говоров премьеров России и Бело-
руссии Дмитрия Медведева и Андрея 
Кобякова «стороны договорились 
провести углубленные консультации 
с участием членов правительств обе-
их стран и руководителей компаний», 
уточнили в правительстве РФ. В ию-
не Москва уведомила Минск о вне-
плановом снижении поставок неф-
ти в третьем квартале на 2,25 млн 
тонн, объяснив такие меры невыпла-
той Белоруссией долгов за газ и не-
допоставкой нефтепродуктов. Как 
сообщал ”Ъ“ 8 июня, белорусские го-
спредприятия с начала года в одно-
стороннем порядке снизили опла-
ту газа, считая контрактную цену не-
справедливой, из-за чего «Газпром» 
недополучил около $220 млн. За 2016 
год Россия должна поставить в Бе-
лоруссию 24 млн тонн беспошлин-
ной нефти, получив в ответ не менее 
1 млн тонн нефтепродуктов. «Любые 
беспошлинные поставки — это недо-
получение в бюджет РФ»,— говорил 
глава российского Минэнерго Алек-
сандр Новак. Для того чтобы ула-
дить разногласия, стороны уже ме-
сяц проводят консультации, но,  судя 
по прозвучавшим в их рамках заяв-
лениям, компромисс пока не найден. 
Дмитрий Козлов

АНДРЕЙ ДУБОВСКОВ,

президент МТС, стал минори-
тарным акционером АФК «Си-
стема», говорится в сообщении ин-
вестхолдинга. АФК «Система» явля-
ется контролирующим акционером 
мобильного оператора МТС. Доля го-
сподина Дубовскова в уставном ка-
питале компании составила 0,0049%, 
что соответствует 472,8 тыс. обык-
новенных акций холдинга. Ис-
ходя из стоимости одной бума-
ги в 21,7 руб. на Московской бир-
же, Андрей Дубовсков получил пакет 
на сумму 10,3 млн руб. Кроме того, 
долю в компании приобрел член со-
вета директоров «Системы» Патрик 
Кланвильям, купив акции на общую 
сумму 10,7 млн руб. (что соответст-
вует 0,0051% в уставном капитале). 
Незначительно увеличил свою долю 
в компании основной акционер «Си-
стемы» — председатель совета ди-
ректоров Владимир Евтушенков, его 
доля выросла с 64,189% до 64,1939% 
акций компании. «Интерфакс»

правила  
игры

Принципы тарифных 
реформ ФАС  
понятны в каждом 
 отдельном случае, 
но общей стратегии 
не просматривается

Телеканалы поиграли кнопками
Сетевое изменение нумерации увеличило аудиторию

Изменение нумерации телекана-
лов с августа 2015 года резко по-
высило аудиторию тех из них, 
кому удалось попасть во второй 
мультиплекс цифрового ТВ и 
благодаря этому закрепиться на 
11–20-й кнопках телесетей. Так, 
у православного «Спаса» стало 
сразу в 22 раза больше телезрите-
лей, аудитория «Мира» выросла 
вдвое, большой прирост аудито-
рии продемонстрировали также 
«Муз-ТВ», РЕН ТВ и «Домашний». 
Тем временем, у большинства 
каналов первого мультиплек-
са («Первый канал», ВГТРК, НТВ 
и др.) аудитория падала.

С августа 2015 года, когда вступили 
в силу поправки к законам «О СМИ» 
и «О связи», закрепляющие кнопки с 
11-й по 20-ю в телевизионных сетях 
за каналами второго мультиплекса, 
аудитория большинства из них рез-
ко выросла, свидетельствуют данные 
TNS Russia. Вторая десятка кнопок за-
креплена за РЕН ТВ, «Спасом», СТС, 
«Домашним», ТВ-3, «Пятницей», «Зве-
здой», «Миром», ТНТ и «Муз-ТВ». Так, в 
первом полугодии 2016-го доля в це-
левой аудитории канала РЕН ТВ, ока-
завшегося на 11-й кнопке, выросла на 
28% к аналогичному периоду прошло-
го года. Доля СТС и «Домашнего» уве-
личилась на 12% и 18% соответствен-
но. Незначительно увеличили долю 
ТВ-3 и «Звезда». «Муз-ТВ» вырос на 51%, 
«Мир» — на 123%, а православный 
«Спас» — на 2100% (см. таблицу).

Кнопки с первой по десятую уже 
несколько лет закреплены за первым 
мультиплексом: «Первым каналом», 
ВГТРК, НТВ, «ТВ Центром» и др. Ауди-
тория почти всех каналов этого муль-
типлекса сократилась, за исключени-
ем «Пятого», «Карусели» и Обществен-
ного телевидения России.

До принятия принципа must carry 
каналы второго мультиплекса транс-
лировались в сетях выборочно, не бы-
ли включены во все пакеты и доступ-
ны «социальным» абонентам (тем, 
кто оплачивает только услугу связи 
и смотрит общедоступные федераль-
ные каналы), напоминает гендирек-
тор ГК «Орион» (спутниковый пакет 
«Телекарта») Кирилл Махновский. 
«Когда 

”
Спас“, 

”
Мир“, 

”
Муз-ТВ“ и дру-

гие вошли в список общедоступных, 
в их аудиторию автоматически попа-
ли все люди, у которых есть телевизор 
и даже самая простая эфирная антен-
на»,— объясняет он.

Введение обязательного распро-
странения каналов мультиплекса 
оказало значительное влияние на те-
левизионный ландшафт в течение 
последнего года, согласен гендирек-
тор холдинга ЮТВ (каналы «Ю», «Муз-
ТВ», Disney) Андрей Димитров. Рост 
аудитории на «Муз-ТВ» и небольшое 
падение на «Ю» он связывает имен-
но с этим.

Мультиплекс помог в первую оче-
редь небольшим каналам, которые 
до закона находились за пределами 
второй и третьей десятки и облада-
ли скромной аудиторией, а с августа 
автоматически «встали на хорошие 
кнопки», полагает собеседник в круп-
ном медиахолдинге. У более раскру-
ченных каналов, например РЕН ТВ, 
рост связан в большей степени с про-
граммированием, считает он. На ау-
диторные показатели СТС принцип 
must carry повлиял незначительно — 
зрители будут искать его в любом слу-
чае, считает представитель «СТС Ме-
диа». «Домашний» испытал от этих 
нововведений «определенное пози-
тивное влияние», но помимо этого на 
рост повлияло и управление телека-
налом, заключает он. Председатель 
МТРК «Мир» Радик Батыршин также 
связывает рост аудитории «Мира» с 
must carry, но не только с ним: повли-
яло также включение мультиплекса в 
нескольких городах-миллионниках 
и перепрограммирование канала.

«Спас», аудитория которого взле-
тела в десятки раз, не монетизирует 
новых зрителей, так как не продает 
рекламу и существует на пожертво-
вания, говорит гендиректор канала 
Борис Костенко. Выиграв в 2013 го-
ду конкурс на 12-ю позицию в муль-
типлексе, «Спас» объявил, что ему не-
чем платить за участие в нем, и до сих 
пор не заключил договор с РТРС, рас-
пространителем мультиплекса. Сто-
роны еще обсуждают размер долга, 
переговоры сложные, говорит госпо-
дин Костенко. По его словам, в пога-
шении задолженности может при-
нять участие РПЦ.

Единственным каналом второго 
мультиплекса, которому удалось по-
терять аудиторию после закрепления 
нового порядка кнопок, оказался вхо-
дящий в «Газпром-медиа» ТНТ: его до-
ля в целевой аудитории в январе—
июне просела на 12%. Представитель 
«Газпром-медиа» вчера не ответил на 
запрос 

”
Ъ“.

Анна Афанасьева

Накопления «молчунов» идут в рост
ВЭБ заработал на восстановлении долгового рынка

ВЭБ обнародовал результаты инвестирова-
ния средств пенсионных накоплений в пер-
вом полугодии. Пока доходность от раз-
мещения средств «молчунов» сохраняется 
существенно выше инфляции. Результаты 
года во многом будут определяться контр-
олем над ней и скоростью снижения ключе-
вой ставки ЦБ.

Результаты инвестирования средств пенсион-
ных накоплений по итогам второго квартала теку-
щего года ВЭБ обнародовал вчера на официальном 
сайте. Как следует из отчета, доход от инвестирова-
ния средств пенсионных накоплений с начала го-
да составил 108,8 млрд руб. Более половины от этой 
суммы принесла переоценка активов — 63,9 млрд 
руб. Кроме того, 26,3 млрд руб. составил процент-
ный доход по ценным бумагам, еще 16,3 млрд руб. 

дали депозиты в банках. В результате стоимость чи-
стых активов ВЭБа выросла до 1,837 трлн руб. До-
ходность по итогам отчетного периода пока еще не 
обнародована. Однако, исходя из дохода, получен-
ного за полугодие (5,67% от среднегодовой стоимо-
сти чистых активов), доходность за предшествую-
щие 12 месяцев превышает 12%. Этот результат су-
щественно выше инфляции за сопоставимый пери-
од — 7,5%. Столь же высокие доходности управле-
ния были характерны при восстановлении финан-
сового рынка после кризиса 2008–2009 годов.

Удастся ли удержать такую планку по доходно-
сти до конца текущего года — вопрос открытый. 
«Итоговый результат будет во многом зависеть от 
темпов снижения ключевой ставки и того, как пове-
дет себя кривая доходности ОФЗ и облигаций кор-
поративных эмитентов»,— отмечает директор де-

партамента доверительного управления ВЭБа Алек-
сандр Попов. По данным ВЭБа, на середину года 
большую часть расширенного портфеля (около 41%) 
составляли государственные бумаги, 37% — корпо-
ративные облигации (часть из них составляют ин-
фраструктурные бонды, ставка по которым привя-
зана к инфляции). Оставшуюся часть занимают де-
позиты и расчетные счета и другие ценные бумаги.

Результаты государственной управляющей ком-
пании — ориентир для всех участников рынка кол-
лективных инвестиций. «По итогам полугодия наш 
результат чуть лучше, но в целом у ВЭБа очень при-
личная доходность для такого большого портфе-
ля»,— отмечает гендиректор Национального НПФ 
Светлана Касина.
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Как изменилась аудитория крупнейших эфирных каналов 
в первом полугодии 2016 года

Телеканал Целевая Доля аудитории (%)*   Изменение
 аудитория Январь—июнь 2015 года Январь—июнь 2016 года 
  Все 4+ ЦА Все 4+ ЦА Все 4+ ЦА
«Первый канал» Все 14-59 13,97 12,96 13,1 11,89 -6% -8%

«Россия 1» Все 25+ 12,73 13,75 12,49 13,51 -2% -2%

«Матч ТВ»** Мужчины 25-59 2,57* 4,08* 2,01 3,38  

НТВ Все 18+ 10,17 10,69 9,41 9,95 -7% -7%

«Пятый канал» Все 25-59 5,6 5,78 5,73 5,88 2% 2%

«Россия К» Все 4+ 1,34 1,34 1,24 1,24 -7% -7%

«Россия 24» Все 18+ 2,93 3,06 2,28 2,42 -22% -21%

«Карусель» Все 4-45 1,59 3,01 2,34 4,6 47% 53%

ОТР Все 4+ 0,4 0,4 0,57 0,57 43% 43%

«ТВ Центр» Все 18+ 3,39 3,59 3,63 3,86 7% 8%

РЕН ТВ Все 25-54 3,99 4,79 5 6,12 25% 28%

«Спас» Все 4+ 0,01 0,01 0,22 0,22 2100% 2100%

СТС Все 10-45 4,57 7,74 4,75 8,65 4% 12%

«Домашний» Женщины 25-59 2,65 3,52 3,21 4,14 21% 18%

ТВ-3 Все 25-59 2,83 3,47 2,89 3,51 2% 1%

«Пятница» Все 14-44 1,47 2,7 1,5 2,85 2% 6%

«Звезда» Все 18+ 2,32 2,45 2,38 2,51 3% 2%

«Мир» Все 4+ 0,31 0,31 0,69 0,69 123% 123%

ТНТ Все 14-44 6,63 12,91 6,02 11,4 -9% -12%

«Муз ТВ» Все 11-34 0,36 0,86 0,55 1,3 53% 51%

Не входят в мультиплексы:
«Че»*** Все 25-49 1,52 2,04 1,17 1,64 -23% -20%

Ю Женщины 14-39 0,9 2,56 0,91 2,46 1% -4%

СТС Love Все 11-34 0,46 0,97 0,59 1,33 28% 37%

RU.TV Все 4+ 0,33 0,33 0,31 0,31 -6% -6%

2X2 Все 11-34 0,73 2,29 0,52 1,65 -29% -28%

Disney Все 10-45 1,74 2,25 1,58 2,12 -9% -6%

Euronews Все 4+ 0,19 0,19 0,2 0,2 5% 5%

*Число смотревших канал среди всех россиян с включенным телевизором указанного возраста,  
данные TNS Russia по городам с населением от 100 тыс. жителей.    **До 1 ноября 2015 года — «Россия 2».     
***До 15 ноября 2015 года — «Перец».    Источник: TNS Russia.

Российско-китайский самолет улетит в Шанхай
ОАК и Comac определили место сборки

Объединенная авиастроитель-
ная корпорация (ОАК) достигла 
принципиальных договоренно-
стей с китайцами по проекту но-
вого широкофюзеляжного само-
лета. Его разработка будет идти 
в Москве или в подмосковном 
Жуковском, а сборка — на мощ-
ностях китайской Comac в Шан-
хае. При этом партнеры наме-
рены покупать двигатели для 
самолета у Rolls-Royce или аме-
риканской General Electric, рос-
сийский двигатель пока не го-
тов. Крупнейшие авиаконцерны 
консервативно оценивают по-
тенциальный спрос на такой 

тип самолета, но участники про-
екта надеются найти рынок сбы-
та в Китае, где параллельно пла-
нируется продвигать и SSJ 100.

Участники российско-китайского 
проекта создания широкофюзеляж-
ного пассажирского самолета опре-
делились с основными параметрами 
организации производства, сообщил 
вчера на авиасалоне Фарнборо прези-
дент ОАК Юрий Слюсарь. По его сло-
вам, есть базовые договоренности о 
том, что совместный инженерный 
центр, занимающийся основными 
разработками, будет в Москве (есть 
вариант размещения центра в здании 
штаб-квартиры ОАК в подмосковном 

Жуковском). Окончательная сборка, 
по словам господина Слюсаря, будет 
в Шанхае на базе заводов, построен-
ных китайским партнером Comac 
(сейчас мощности используются для 
сборки самолетов ARJ21 и C919 — ос-
новных конкурентов российского ре-
гионального SSJ 100). Такое решение 
«обусловлено близостью к рынкам, 
более емким в части поставок тако-
го типа самолета», заметил глава ОАК.

• Меморандум о создании широкофю-
зеляжного самолета был подписан 
весной 2014 года в ходе визита Влади-
мира Путина в Китай. Вместимость 
самолета — 280 пассажиров, даль-
ность полета 12 тыс. км.

Объем инвестиций в проект ко-
леблется от $13 млрд до $20 млрд в 
зависимости от включения системы 
послепродажного обслуживания и 
ремонта, которую стороны уже раз-
вивают, рассказал Юрий Слюсарь. 
По его словам, окончательная сум-
ма также «может включать в себя си-
стему дисконта для первых заказ-
чиков и отрицательную рентабель-
ность первоначальных поставок». 
Запрос на поставку двигателей с 
необходимой тягой 35 тонн сторо-
ны уже направили в Rolls Royce и 
General Electric.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6691

0,30%
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,514

1,11%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 33,04

16,22%
1,0 1,50

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,55%

● 1,334$ млрд ● 775,9

Мошенники, ведущие незакон-
ную банковскую деятельность че-
рез интернет, используют все бо-
лее изощренные схемы. ЦБ выя-
вил проработавший около деся-
ти месяцев сайт несуществующе-
го американского банка, предла-
гавший услуги российским кли-
ентам. Привлечь к ответственно-
сти создателей «сервиса» будет 
сложно.

Вчера ЦБ сообщил о выявленном 
сайте www.mngb.ru якобы американ-
ского Metro Neal Guardian Bank, пред-
лагающего услуги в России. В отноше-
нии этой «организации» регулятором 
«не принималось решения о государ-
ственной регистрации, выдаче ей ли-
цензии на осуществление банковских 
операций и аккредитации представи-
тельства на территории Российской 
Федерации». Как указано на сайте ор-
ганизации, «центральный офис Metro 
Neal Guardian Bancorp, Inc. располо-
жен по адресу 1712 16th St NW, 
Washington, DC 20009, США», «пред-
ставительство в России: г. Москва, Во-
локоламское ш., 90, строение 3», «гене-
ральная лицензия на осуществление 
банковских операций №1366, выдана 
Центральным банком РФ 14.01.2015, 
бессрочная». На сайте ФРС США, на 
сайте ЦБ РФ указанных сведений 

”
Ъ“ 

не обнаружил. «Информация о сайте, 
имеющая признаки уголовно наказу-
емых деяний лиц, причастных к его 
функционированию,— сообщает ре-
гулятор,— направлена Банком России 
в Генеральную прокуратуру».

Это уже не первый выявляемый ЦБ 
лжебанк, заманивающий клиентов 
через интернет. Однако впервые по-
добная организация просуществова-
ла так долго — первое упоминание о 
ней, которое удалось обнаружить, да-

тировано сентябрем прошлого года. 
Также впервые мошенники решили 
использовать якобы западный банк, 
предлагая своим клиентам в том чи-
сле переводы за рубеж. До сих пор по-
добные лжебанки выбирали себе рус-
ские названия — Балткомбанк, Тон-
банк, Объединенный банк развития, 
НТКБ-банк, предлагали одни и те же 
услуги — выдачу кредитных карт физ-
лицам, зарабатывали на комиссиях и 
жили не долее двух месяцев. Metro 
Neal Guardian Bank расширил спектр 
услуг. В числе партнеров лжебанк пе-
речислил крупных игроков на рынке 
платежных систем (Qiwi, Webmoney, 
PayPal), а также Райффайзенбанк. В 
Райффайзенбанке сообщили, что не 
имеют к этому проекту никакого отно-
шения. В Webmoney и Qiwi дали та-
кой же комментарий и сообщили, что 
уже предупредили своих клиентов.

Схема мошенничества классиче-
ская, но слегка модифицированная. 
Новинка — использование имени 
якобы существующего западного бан-
ка — могла использовать ситуацию 
санкций, замедляющих переводы в 
валюте за рубеж через российских иг-
роков. «Подобные мошенники зараба-
тывают всегда одинаково — на комис-
сиях за выдачу кредитных карт или на 
комиссиях за переводы,— отмечает 
генеральный директор компании 

”
Финэкспертиза“ Агван Микаелян.— 

При минимальных вложениях в $200 
в создание и раскрутку сайта можно 
на тех же комиссиях за переводы зара-
ботать порядка 500 тыс. руб. в месяц. 
При этом если деньги будут доходить 
до получателя, то претензий со сторо-
ны клиента банка, возможно, и не бу-
дет». Впрочем, деньги могут и не дой-
ти. «Достаточно привлечь клиента со 
средствами порядка 1 млн руб. для пе-

ревода, и бизнес тут же окупится, по-
сле чего его можно закрывать»,— от-
мечает директор московского офиса 
Tax Consulting U.K. Эдуард Савуляк.

Привлечь крупного клиента не-
сложно, отмечают эксперты. «Подоб-
ные лжебанки, открывая сайт, дают 
массированную рекламу в интерне-
те,— отмечает предправления Союза 
по защите потребителей финансовых 
услуг Виктор Майданюк.— Поэтому 
уже через неделю недостатка в клиен-
тах не испытывают». Metro Neal 
Guardian Bank привлекал клиентов 
через рекламу в интернете, кредит-
ных брокеров, рассылку писем с пред-
ложением кредитных карт с лимитом 
до 6 млн руб., комиссии за их получе-
ние составляли до 14 тыс. руб.

Привлечь мошенников к ответст-
венности будет непросто, указывают 
эксперты. Как сообщил 

”
Ъ“ источник в 

Роспотребнадзоре, жалоб туда на банк 
не поступало. ЦБ регулирует деятель-
ность действующих банков. В правоох-
ранительных органах интересуются 
подобными структурами лишь при на-
личии жалоб потерпевших. Именно от-
сутствие интереса официальных струк-
тур к подобным лжебанкам позволило 
Metro Neal Guardian Bank просущество-
вать так долго. «Лжебанкирам может 
грозить ответственность за незакон-
ную банковскую деятельность,— отме-
чает председатель московской колле-
гии адвокатов 

”
Международное парт-

нерство“ Татьяна Проценко.— И то при 
условии, что будет доказан факт полу-
чения прибыли. Если нет, это будет все-
го лишь попытка незаконной банков-
ской деятельности. Ответственностью 
за нее может быть штраф 100 тыс. руб., 
хотя может быть реальный срок. Если 
лжебанкиров удастся найти».

Вероника Горячева

Не пойман — не банк 
Граждан завлекали несуществующим американским брэндом

Сопоставимая доходность от инве-
стирования пенсионных накопле-
ний и в Ханты-Мансийском НПФ. 
«Если тренд на снижение ключевой 
ставки сохранится, то шансы ВЭБа на 
получение хорошего результата по до-
ходности многократно возраста-
ют»,— говорит президент Ханты-Ман-
сийского НПФ Алексей Охлопков. Как 
отмечает гендиректор НПФ Сбербан-
ка Галина Морозова, получение высо-
кой доходности от инвестирования 
пенсионных накоплений тем более 
сложная задача, чем больше совокуп-
ный портфель фонда. «Не менее важ-
ный показатель — реальная доход-
ность, начисленная на счета клиента. 
По этому показателю НПФ, безуслов-
но, конкурентоспособны»,— отмеча-
ет госпожа Морозова.

Впрочем, даже при сохранении 
нынешней динамики достичь ре-
кордных для новейшей истории ВЭБа 
результатов 2015 года вряд ли удастся. 
Тогда доходность расширенного пор-

тфеля составила 13,38%, по этому по-
казателю госкорпорация обогнала 
большинство НПФ (см. 

”
Ъ“ от 4 мая). 

Как отмечает гендиректор УК «Капи-
талъ» Вадим Сосков, госкорпорация в 
отличие от НПФ не может инвестиро-
вать в более рискованные, но доход-
ные инструменты. «Доходность депо-
зитов и облигаций снижается. С уче-
том того, что ВЭБ не может размещать 
средства пенсионных накоплений в 
акции, тренд на снижение доходно-
сти пенсионных накоплений под 
управлением госкорпорации с боль-

шой долей вероятности будет разви-
ваться»,— говорит господин Сосков. 
Как отмечает директор департамента 
финансовых рейтингов НРА Карина 
Артемьева, у ВЭБа хорошие показате-
ли по инвестированию при мини-
мальном риске. «Основная задача ВЭ-
Ба — это сохранность пенсионных на-
коплений, а доходность вторична. По-
этому его результаты вполне соответ-
ствуют стратегии»,— говорит госпожа 
Артемьева.

Павел Аксенов,  
Дмитрий Ладыгин

Накопления «молчунов» идут в рост

Сервис поиска документов Findo, 
созданный основателем ABBYY 
Давидом Яном, получил новые 
инвестиции в размере $4 млн. 
Из них $3 млн в развитие Findo 
вложил фонд Flint Capital. Про-
ект может быть востребован 
пользователями, создающими 
большие объемы переписки 
и  документов, считают эксперты.

О том, что Findo Давида Яна полу-
чил новые инвестиции от фонда Flint 
Capital и группы неназванных инвес-
торов из Кремниевой долины, 

”
Ъ“ со-

общили в фонде и подтвердил сам 
бизнесмен. Сумма раунда составила 
$4 млн, из них $3 млн в компанию 
вложил Flint Capital. Финансирова-
ние будет направлено на технологи-
ческое развитие продукта. Так, коман-
да запустила новую технологию 
Predictive Insights, благодаря которой 
ассистент автоматически оповестит 
пользователя о том, что у него в почте 
обнаружены непросмотренные пись-
ма с поручениями.

Персональный поисковый асси-
стент Findo был запущен в начале 2016 
года предпринимателями Давидом 
Яном и Гэри Фаулером. Проект, уже по-
лучивший $3 млн от разработчика соф-
та ABBYY и использующий его техноло-
гию Compreno (позволяет искать не по 
ключевым словам, а по описанию), 
управляет личными данными в почто-
вых и облачных сервисах, таких как 
Dropbox, Google Drive, Evernote, Gmail, 
Exchange, Outlook, Yahoo Mail. Для мес-
сенджеров компания разработала пои-

скового бота, который ищет докумен-
ты, когда пользователь находится в 
Slack, Telegram, Facebook Messenger и 
Skype. Findo объединяет все источники 
информации и индексирует их, ис-
пользуя искусственный интеллект, что-
бы распознавать естественный разго-
ворный язык пользователя и выпол-
нить поисковый запрос: например, 
«презентация, сделанная в декабре» 
или «резюме кандидата из Нью-Йорка».

Findo исключает проблему, для ре-
шения которой не существовало нуж-
ных технологий, считает партнер Flint 
Capital Артем Бураченок. «Каждый пя-
тый поисковый запрос по почте сегод-
ня заканчивается неудачей,— продол-
жает Давид Ян.— Либо пользователь не 
помнит, где лежит документ, либо не 
может найти его по ключевым словам».

Потенциальный размер рынка для 
подобного продукта в США в Findo 
оценивают в 300 млн пользователей в 
2016 году. Согласно прогнозам компа-
нии, аудитория персональных поис-
ковых ассистентов увеличится в 2021 
году до 2 млрд человек. Количество 
пользователей, которых получил 
Findo с момента запуска, в компании 
не раскрывают. Пока Findo предостав-
ляется бесплатно, но в дальнейшем 
проект планирует зарабатывать по 
freemium-модели для конечных поль-
зователей: личные документы и пись-
ма за последние полгода ищутся бес-
платно, за год — $4,99 в месяц, за всю 
историю — $9,99 в месяц. С корпора-
тивных пользователей стартап наме-
рен взимать лицензионные платежи.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты затруд-

няются назвать полные аналоги Findo 
с запросами на естественном языке и 
синхронизацией с большим количе-
ством источников. Есть схожие про-
екты, говорит руководитель проекта 
«Поиск Mail.ru» Андрей Калинин, на-
пример системы персонального пои-
ска, встроенные в MS Windows и OS X. 
Также существуют системы с распоз-
наванием текста на фотографиях, 
 сканах и рукописных заметках в 
Evernote и OneNote или персонализи-
рованная рекомендательная система 
поиска контента в Office Delve в MS 
Office 365.

«Если представить, что Findo умеет 
больше, чем Google, то почему такой 
локальный фокус — облачные серви-
сы, мессенджеры? Почему сразу не 
весь интернет?» — рассуждает дирек-
тор дивизиона мобильных и издатель-
ских решений Paragon Software Алек-
сандр Зудин. По его мнению, самое 
сложное — «создать спрос на искусст-
венный интеллект и найти технологи-
ям правильное применение». Поиск 
по большому количеству «своих» 
источников информации может быть 
востребован профессиональными 
пользователями компьютеров, у кото-
рых есть большой объем переписки, 
документов и прочих данных, рассу-
ждает Андрей Калинин. Но, по его сло-
вам, обычным пользователям такой 
поиск вряд ли может дать что-то но-
вое, «обычно люди вводят в поиск мак-
симально лаконичные запросы».

Роман Рожков

Давид Ян нашел сокровища  
капитала Flint
Поисковик Findo привлек еще $4 млн

Фонд развития интернет-иници-
атив (ФРИИ), крупнейшие опера-
торы связи и холдинг GS Group 
создают консорциум для разви-
тия проектов в области «интер-
нета вещей». Среди  задач консор-
циума — разработка российско-
го защищенного протокола, 
 которым смогут пользоваться, 
например,  спецпотребители. 

Помимо ФРИИ, в консорциум во-
шли МТС, «МегаФон», «Вымпелком», 
«Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2), хол-
динг GS Group, говорится в сообще-
нии фонда. Рабочее название консор-
циума — «Российская ассоциация 

”
ин-

тернета вещей“». ФРИИ ожидает, что к 
объединению в дальнейшем присое-
динятся игроки телеком-, IT-, про-
мышленных и других индустрий, а 
также отраслевые стартапы.

«Интернет вещей» (Internet of 
Things, IoT) — специальная сеть, сое-
диняющая окружающие предметы с 
интернетом. Консорциум должен вы-
работать общий стандарт IoT для Рос-
сии, то есть то, как должны работать 
протоколы и интерфейсы внутри 
российского «интернета вещей». Так-
же группа планирует разработать 
российский протокол — конкретную 
технологию обмена данными для 
IoT. «Сейчас в мире более 300 различ-
ных технологий и протоколов, кото-
рые обеспечивают работу 

”
интерне-

та вещей“, но вопрос совместимости 
пока не решен. При этом протокол 
для России планируется проприе-
тарный и защищенный, а стандарт — 

открытый и совместимый с основны-
ми мировыми технологиями. 

Все вопросы взаимодействия с ме-
ждународными структурами будут 
решаться на уровне и от имени кон-
сорциума, с полным равенством 
партнеров, отмечает представитель 
ФРИИ Сергей Скрипников. По его 
словам, потребность в защищенном 
протоколе есть у военно-промышлен-
ного комплекса и других потенциаль-
ных потребителей IoT, чтобы они мо-
гли чувствовать себя в безопасности. 
Запуск консорциума является одним 
из положений дорожной карты «ин-
тернета вещей» в России, разработан-
ной экспертной группой ФРИИ и со-
гласованной с Минкомсвязи и Мин-
промторгом.

• По данным IDC, объем рынка IoT 
в 2015 году составил $2,7 млрд, 
а к 2020 году вырастет до $7,06 млрд. 
Ранее ФРИИ прогнозировал, что 
 продажи устройств, связанных  
с «интернетом вещей» в России,  
в 2016–2018 годах составят  
105–158 млрд руб.
В МТС, «МегаФоне», «Вымпелкоме» 

и GS Group подтвердили, что участву-
ют в консорциуме. В «Т2 РТК Холдин-
ге» заявили, что компании «потенци-
ально интересно такое участие». Как 
отмечают в МТС, основной плюс кон-
сорциума — то, что это объединение 
не только на уровне операторов, но и с 
другими индустриями, что позволит 
разработать единые стандарты». В «Ме-
гаФоне» напоминают, что активно за-
нимаются разными решениями в об-

ласти «интернета вещей». Вчера ком-
пания объявила о подписании согла-
шения с китайской Huawei о сотруд-
ничестве в этой области. В «Вымпелко-
ме» говорят, что совместная работа в 
консорциуме поможет снять многие 
рабочие вопросы и ускорить полно-
масштабное внедрение этой перспек-
тивной технологии в России.

Директор по стратегическому мар-
кетингу GS Group Андрей Безруков го-
ворит, что у компании есть определен-
ные планы и продукты в области ми-
кроэлектроники, «умного дома», «ум-
ного города» и других сфер. «Мы видим 
большой потенциал в этой сфере и вы-
ступаем за создание российского стан-
дарта, в разработке которого участвова-
ли бы российские компании: разработ-
чики и потребители технологии, ин-
фраструктурные компании (телеком-
операторы)»,— отмечает господин Без-
руков. По его словам, зачастую в мире 
существующие стандарты в области 
интернета вещей — это консорциумы, 
которые не включают потребителей. 
«Наша идея заключается в том, чтобы 
объединиться и с потребителями, зара-
нее выяснить их потребности, чтобы 
обеспечить максимальный спрос на 
территории России и затем, возможно, 
масштабировать это в других стра-
нах»,— указал он. Во ФРИИ отметили, 
что продвигать стандарт логично будет 
в странах БРИКС и ЕврАзЭс. Сам фонд 
готов инвестировать в перспективные 
компании, разрабатывающие техноло-
гии для протокола и стандарта IoT.

Анна Балашова

«Интернет вещей» собрали в консорциум
Его развитием займутся ФРИИ, GS Group и операторы связи

ЦБ такие агрегаторы не подкон-
трольны. «Робокасса» перешла на об-
служивание в РНКО РИБ после отзыва 
лицензии у ее партнера Океан-банка 
(13 апреля).

По словам Антона Тарасова, компа-
ния планирует в ближайшее время 
восстановить выдачу займов и уже за-
ключила соглашения с новыми парт-
нерами — системами «Рапида» и 
DeltaPay. «Невозможность кредитова-
ния уже отразилась на бизнесе пло-
щадки, сократив ее выручку за месяцы 
простоя вдвое»,— уточнил господин 
Тарасов. Объем выручки компании он 
раскрыть отказался. «Вдолг.ру» получа-
ет комиссию 5% от суммы каждого вы-
данного через площадку займа.

По мнению участников рынка, 
«Вдолг.ру» стал заложником работы с 
одним партнером, а заморозка креди-
тования чревата для него не только не-
дополученными доходами. «На самом 
деле такой риск есть всегда, и поэтому 
мы сотрудничаем как минимум с дву-
мя партнерами по проведению плате-

жей»,— говорит гендиректор сервиса 
p2p-кредитования Loanberry Вячеслав 
Кирьянов. Учитывая невысокий уро-
вень доверия населения к такого рода 
компаниям, первый же прецедент не-
возможности вывести, получить или 

перевести средства приводит к массо-
вому оттоку клиентов, указывает ген-
директор «Мани Фанни» Александр 
Шустов. «Если вы впервые заходите на 
какой-то малознакомый сайт и он не-
доступен, то, скорее всего, вы больше 
никогда не сделаете вторую попытку, 
особенно если это связано с деньгами 

и вообще с финансовыми операция-
ми,— продолжает он.— P2p-площа-
док сейчас около десятка, и клиенты 
данного сервиса просто будут погло-
щены другими площадками,— про-
должает он.— Перебросить все про-
цессы на другой банк займет не менее 
трех месяцев».

Примечательно, что ни «Вдолг.ру», 
ни «Робокасса», из-за которой было 
введено ограничение в РНКО РИБ, не 
регулируются ЦБ. «Не видя картину 
полностью, регулятор ограничил то, 
что вызывало у него сомнения, и то, 
что ему подконтрольно, то есть РНКО 
РИБ,— отмечает аналитик ИК 

”
Алор“ 

Кирилл Яковенко.— В данном случае 
избежать проблемы помогло бы рас-
ширение контроля ЦБ как мегарегу-
лятора и на платежные агрегаторы, и 
на p2p-площадки». О намерении регу-
лировать рынок взаимного кредито-
вания уже со следующего года ЦБ со-
общал в апреле (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля). В 

ЦБ сообщили лишь, что не комменти-
руют работу действующих кредитных 
организаций.

Ксения Дементьева

На «Вдолг.ру» не занять
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350 тысяч 
пользователей  
зарегистрировано  
на площадке взаим-
ного кредитования 
«Вдолг.ру»
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Господин Слюсарь отметил, что обсужда-
ется и российско-китайский проект двига-
теля, но с учетом «серьезности вызова» гово-
рить об этом пока рано. Глава ОАК дал понять, 
что пока параметры — не на 100% зафиксиро-
ванная договоренность, окончательный фор-
мат появится к 2018–2019 годам.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, знакомый с 

ситуацией, проект «подразумевает не пере-
дачу технологий китайской стороне, а их 
совместную разработку». Он добавил, что 
в конструкции самолета может использо-
ваться крыло из композитных материалов 

(«черное крыло»), аналогичное тому, что 
производится сейчас в Ульяновске для МС-
21. Основной спрос на самолет должен бу-
дет обеспечить Китай, подчеркнул собесед-
ник 

”
Ъ“, в связи с чем и была продумана та-

кая конфигурация производства. По оцен-
ке ОАК, около 4 тыс. широкофюзеляжных 
самолетов в долгосрочной перспективе бу-
дут востребованы именно в АТР, а поряд-
ка 1 тыс. самолетов — на внутреннем рын-
ке Китая.

Источник 
”
Ъ“ добавил, что участие Ки-

тая в проекте широкофюзеляжного само-
лета важно и для обеспечения ниши на ки-
тайском рынке SSJ 100. До конца года в Пе-

кине будет создано представительство «Гра-
жданских самолетов Сухого» (производит 
SSJ 100) для продвижения самолета, поиска 
эксплуатантов, послепродажного обслужи-
вания и работы с лизинговыми институ-
тами. Но Юрий Слюсарь отметил, что сер-
тификация российского самолета и вали-
дация его двигателя в КНР «процесс непро-
стой». В ближайшее время производитель 
двигателя для SSJ 100 французская Safran 
подаст документы на валидацию, чтобы к 
моменту завершения сертификации уже 
были конкретные покупатели, сообщил го-
сподин Слюсарь.

Елизавета Кузнецова, Фарнборо

Российско-китайский самолет улетит в Шанхай
с7

Масштабные госсубсидии привели 
к резкому росту внутреннего произ-
водства сельхозтехники, все больше 
вытесняющего импорт. В отрасли за-
мечают, что иностранные инвесторы 
все более мотивированы локализовать 
производство, причем в ряде случаев 
это уже необходимая мера для сохра-
нения своего присутствия на рынке. 
Но, по данным экспертов, крупных 
 инвестиций из-за рубежа пока мало, 
хотя о специнвестконтрактах ради 
 господдержки раздумывают многие 
иностранные игроки.

Производство сельхозтехники в России 
за полгода выросло на 58%, до 43 млрд руб., 
рассказали 

”
Ъ“ в отраслевой ассоциации 

«Росагромаш». Наибольший рост наблю-
дался по полноприводным тракторам — 
на 66%, до 949 штук, сеялкам — на 107%, до 
1,8 тыс. штук, и опрыскивателям — на 119%, 
до 313 штук. Выпуск зерноуборочных ком-
байнов вырос на четверть, до 2,6 тыс. штук, 
плугов — на 40%, до 1,3 тыс. штук, культи-
ваторов — на 42%, до 2,1 тыс. штук. Рост по 
комбайнам меньше, поскольку их парк мо-
ложе парка тракторов и прицепной техни-
ки, замечает директор ассоциации Евгений 
Корчевой. На фоне роста внутреннего про-
изводства, по данным «Росагромаша», им-
порт сельхозтехники заметно упал: за ян-
варь—май ввоз зерноуборочных комбай-
нов сократился на 26%, до 17 штук, кормо-
уборочных — на 22%, до 23 штук, а новых 
тракторов — на 41%, до 3 тыс. штук.

Государство поддерживает продажи рос-
сийской техники с 2013 года, субсидируя 
скидку в 25–30% в зависимости от региона. 
Субсидии с каждым годом росли: в 2014 году 
на них направили 1,6 млрд руб., в 2015 году 
— 5,2 млрд руб., в этом год агропром может 
рассчитывать на 9,6 млрд руб. По данным 
«Росагромаша», на 8 июля сумма субсидий 
по заключенным договорам составила уже 
15,6 млрд руб., а в 2016 году необходимый 
объем субсидий для удовлетворения потреб-
ностей рынка — порядка 15 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ в одном из отраслевых СП 

с иностранным инвестором уверен, что ста-
бильность господдержки дала мощные сти-

мулы зарубежным компаниям локализо-
вать производство. В последнее время инве-
стпривлекательность рынка выросла. В ию-
не специнвестконтракт (СПИК, гарантиру-
ет стабильность льгот в обмен на инвести-
ции) подписала немецкая Claas — с обяза-
тельствами по локализации производства 
комбайнов и попаданием в господдержку. 
Немецкая «Amazone Евротехника» (произ-
водство в Самаре; уже участвует в господ-
держке) объявила, что в течение года инве-
стирует в производство 200 млн руб. Источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке говорит, что одобрение на 

получение госсубсидий по сеялкам получи-
ла норвежская Kverneland (следовательно, 
локализовала их выпуск), а на днях долж-
ны одобрить субсидии российско-амери-
канскому СП AGCO-RM (с «Русскими маши-
нами» Олега Дерипаски). Компания пока ло-
кализовала выпуск дисковых борон. Другой 
источник 

”
Ъ“ добавил, что AGCO-RM рассма-

тривает возможность организовать на базе 
мощностей «Русских машин» выпуск и ло-
кализацию ключевых узлов для тракторов, 
но американские партнеры пока не увере-
ны в экономической целесообразности (в 
СП комментариев не дали). Собеседник 

”
Ъ“ 

в отрасли говорит, что рассматривается воз-
можность подписания СПИКа по двум моде-
лям тракторов с американской CNH. С CNH 
связаться вчера не удалось, в Минпромторге 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Евгений Корчевой поддерживает расши-
рение получателей субсидий, если компании 
соответствуют требуемому уровню локализа-
ции. Расклад сил кардинально не изменится, 
считает он, эти компании уже присутствуют 
на рынке, а господдержка будет стимулиро-
вать инвесторов активнее участвовать в им-
портозамещении. Но, по его мнению, фак-
тически притока иностранных инвестиций 
сейчас нет, в частности, в случаях с СП имен-
но российская сторона в основном вкладыва-
ет средства. Но иностранные компании, по-
лагает господин Корчевой, действительно 
поняли, что для того, чтобы здесь присутство-
вать, необходимо заниматься локализацией: 
«Углубление производства это уже вынужден-
ная мера, чтобы не уйти с рынка».

Яна Циноева

Господдержка отсеяла импорт
Выпуск сельхозтехники в России вырос на 58%

Несмотря на позицию ФАС, власти 
 Иркутской области, по данным 

”
Ъ“, 

 по-прежнему не видят смысла в про-
ведении конкурса инвесторов в разви-
тие аэропорта Иркутска и выступают 
за создание управляющей компании 
с «Новапортом» Романа Троценко. Кон-
курса требует «Базэл» Олега Дерипаски.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник, близкий к 

правительству Иркутской области, в качест-
ве одного из вариантов модернизации аэро-
порта Иркутска рассматривается создание 
УК, контрольный пакет которой будет за об-
ластью. «Мы движемся в парадигме согла-
шения с Росимуществом, которое заключе-
но в 2015 году при передаче 100% акций аэ-
ропорта из федеральной в областную собст-
венность,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— В его 

рамках принято решение о строительстве 
нового международного терминала, отре-
монтирована ВПП, идет процесс привлече-
ния инвестора». По его словам, «Новапорт» 
устраивает власти региона как инвестор, 
так как готов к сотрудничеству в рамках УК 
и вложиться в развитие предприятия. «“Но-
вапорт“ был единственным реальным пре-
тендентом на партнерство, а в мае активный 
интерес начал проявлять 

”
Базэл“. Он стара-

ется изменить выбранную нами ранее схе-
му сотрудничества с инвестором и добиться 

открытой продажи акций»,— добавил источ-
ник 

”
Ъ“. На прошлой неделе губернатор Ир-

кутской области Сергей Левченко заявил, 
что аэропорт «должен оставаться на балансе 
области, продаже он не подлежит». 

Конфликт вокруг аэропорта вошел в ак-
тивную стадию в мае, когда губернатор зая-
вил, что для модернизации авиаузла «долж-
но быть совместное управление» с частным 
инвестором, уточнив, что регион готов при-
влечь «Новапорт». ФАС в пятницу направи-
ла предостережение региону, отметив, что 
передача «Новапорту» права на реализа-
цию проекта и эксплуатацию аэропорта мо-
жет нарушить закон о защите конкуренции. 
Как пояснил 

”
Ъ“ глава управления по борь-

бе с картелями ФАС Андрей Тенишев, если 
область не допустит нарушения антимоно-
польного законодательства, проведет про-
зрачные конкурентные процедуры в соот-
ветствии с законодательством о ГЧП, то мож-
но считать, что служба задачу выполнила, 
иначе ФАС может возбудить дело.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве области 

удивился появлением предостережения, 
так как продавать акции аэропорта власти 
региона не собирались. В «Новапорте» 

”
Ъ“ 

не ответили. Как говорит 
”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией, холдинг предлагает ре-
гиону создание проектной компании, инве-

стор хотел бы получить контроль над акти-
вом. Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что предвари-

тельных договоренностей с областью у «Но-
вапорта» нет. Профильная компания «Базэ-
ла» «Аэропорт Девелопмент», как выяснил 

”
Ъ“, жаловалась на позицию области в Мин-

транс и администрацию президента (копии 
писем есть у 

”
Ъ“). Инвестор призывал обес-

печить открытый конкурс по отбору инвес-
тора в модернизацию аэропорта и не исклю-
чал форму, при которой акции аэропорта 
останутся в региональной собственности, 
или иного сохранения контроля или управ-
ления у региона.

Член НП «Содействие развитию конку-
ренции» Олеся Богун считает, что проведе-
ние конкурса инвесторов обязательно и ФАС 
абсолютно правильно вынесла предостере-
жение. Партнер адвокатского бюро А2 Ми-
хаил Александров не исключает, что можно 
«изобрести» вариант по передаче управле-
ния без конкурса: например, создается пари-
тетная УК, ей передаются функции по управ-
лению аэропортом, но формально и авиау-
зел, и УК (полностью или в части) находятся в 
госсобственности, хотя «в реальности управ-
ляет активом менеджмент».

Анастасия Веденеева,  
Андрей Райский;  
Екатерина Еременко, Иркутск

Иркутск на ФАС не реагирует
В регионе могут обойтись без отбора инвесторов в аэропорт
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В конце марта стало известно, 
что группа «Дело» готовит одну 
из немногих за последние годы 
сделок с иностранным инвесто-
ром в российском транспорте — 
продажу 49% в новороссийском 
контейнерном терминале НУТ-
ЭП консорциуму эмиратской DP 
World и РФПИ. Об особенностях 
переговоров с арабами, а также 
о других сорвавшихся, реализо-
ванных и планируемых сделках 

”Ъ“ рассказал владелец группы 
«Дело» СЕРГЕЙ ШИШКАРЕВ.

— На какой стадии находится 
сделка с DP World и каковы даль-
нейшие шаги?
— Сейчас мы завершаем подготов-
ку договора купли-продажи и акци-
онерного соглашения.
— Каков основной предмет пере-
говоров?
— В первую очередь это условия 
управления, где пролегают границы 
ответственности каждой из сторон.
— Сложно вести диалог с арабами?
— На самом деле, на мой взгляд, пе-
реговоры близки к идеальным. Мы, 
если честно, ожидали более коммер-
чески агрессивного поведения, но 
диалог с представителями DP World 
более чем устраивает.
— Как участвует в переговорах 
РФПИ?
— Фонд в первую очередь занимает-
ся вопросами взаимодействия с ФАС 
и комиссией по иностранным инве-
стициям.
— Какова сумма и уже согласован-
ные условия сделки?
— До завершения сделки не готов 
комментировать.
— Вы хотели подписать докумен-
ты на ПМЭФ, почему не получи-
лось?
— Решили подписывать только по-
сле получения разрешения от комис-
сии по контролю за иностранными 
инвестициями, а до форума чисто 
технически это было невозможно.
— Когда комиссия может рассмо-
треть сделку?
— Сейчас мы ведем подготовитель-
ную работу, как все будет готово, 
выйдем на сделку. Скажу только, что 
мы в графике.
— Со стороны ФАС есть вопросы?
— Сделка подлежит согласованию 
с правительственной комиссией, 
так как порт является стратегиче-
ским активом, а DP World — компа-
ния с участием иностранного госу-
дарства. К тому же целый ряд вопро-
сов будущего управления отнесен к 
исключительной компетенции сто-
рон для соблюдения надлежащего 
участия со стороны DP World. Так 
что нам предстоит объяснить ФАС 
будущую систему управления и ба-
ланс полномочий.
— К возможному изменению си-
туации на рынке после сделки у 
чиновников вопросов нет? Воз-
можны поведенческие условия?
— Динамика конкуренции изменит-
ся после реализации нашей инвес-
тиционной программы, тогда как са-
ма сделка вряд ли значительно поме-
няет расклад сил на рынке.
— Западные санкции в отноше-
нии России как-то влияют на пе-
реговоры?
— Эта тема не поднималась ни офи-
циально, ни косвенно.
— Не могут возникнуть пробле-
мы, если DP World захочет при-
влечь внешнее финансирование 
под сделку?
— Сделка не завязана на привлече-
ние внешнего финансирования — 
DPW инвестирует из собственных 
средств. Но это их внутренняя кух-
ня, нас она не касается.
— Переговоры идут не первый ме-
сяц. Тем временем ситуация для 
вас улучшается или ухудшается?
— Безусловно, улучшается. Мы от-
четливо видим, что на экспортно-им-
портном рынке, который обслужи-
вает НУТЭП, начались процессы за-
мещения выпавших после введения 
санкций групп товаров европейской 
продовольственной группы груза-
ми, например, из Сирии, Северной 
Африки, Алжира, Израиля, Египта. 
Для Новороссийска это очень выгод-
но, несмотря на одновременное сни-
жение грузопотока из Турции.

Этот процесс накладывается на 
активизацию экспорта и реэкспор-
та. Например, мы реализовали про-
ект по перевалке полипропилена, 
который экспортируется через НУТ-
ЭП из Узбекистана. В апреле-мае пе-
ревалка на НУТЭП была рекордной 
— 24–25 тыс. TEUs в месяц. Рост вы-
ручки составил 32% в рублях и 9% в 
долларах. Даже наметилась нехват-
ка порожних контейнеров под рос-
сийский экспорт, что добавило судо-
заходов на НУТЭП.
— Через НУТЭП шли первые гру-
зы в рамках новой схемы импор-
та продовольствия из Сирии. Он 
вырос, стабилизировался?
— Пока нет, это скорее были пробные 
поставки. Мы со своей стороны схему 
максимально быстрой портовой и та-
моженной обработки этих грузов от-

ладили. Но вопросы — на сирийской 
стороне, где инфраструктура для от-
грузки продуктов сильно пострада-
ла в ходе войны, поэтому возникают 
проблемы с качеством. Надеюсь, они 
смогут отладить систему и поставки 
стабилизируются. Исходно речь шла 
о 200 тыс. тонн продуктов в год.
— Условия сделки с DP World 
предполагают какие-то догово-
ренности по координации рабо-
ты на рынке?
— Для «Дела» продажа доли в НУТЭП 
— лишь начало пути. Мы уже сейчас 
обсуждаем с партнерами планы по 
совместному развитию. В условиях 
сделки есть жесткие ограничения по 
одностороннему участию в контей-
нерных активах на Черном море. Ка-
сательно всех других контейнерных 
активов в России действуют уведо-
мительный принцип и право перво-
го отказа.
— То есть вы планируете консоли-
дировать другие контейнерные 
активы?
— Да, и на Черном море, и в России в 
целом. Мы это обсуждали с DP World. 
Понятно, что планы могут корректи-
роваться из-за массы обстоятельств, 
но как общий подход долгосрочную 
стратегию мы видим в построении 
крупного профильного холдинга.
— Однако вы не приняли участия 
в аукционе по покупке у государ-
ственной Объединенной судо-
строительной корпорации 30,3% 
акций Новороссийского судоре-
монтного завода (НСРЗ) в конце 
мая. Группа «Дело» не скрывала 
интереса к этому активу, а в итоге 
даже не пыталась составить кон-
куренцию контролирующему ак-
ционеру завода — Новороссий-
скому морскому торговому порту 
(НМТП), заплатившему стартовые 
1,1 млрд руб. Почему?
— Продавался миноритарный пакет 
без видимой стратегии выхода на 
контроль. Для группы «Дело» это оз-
начало бы в лучшем случае участие 
в СП с НМТП, в худшем — заморажи-
вание денежных средств. У нас есть 
внутренние требования по доходно-
сти рассматриваемых проектов — 
примерно 20% IRR, которые обеспе-
чить в будущей акционерной струк-
туре не представлялось возможным.
— В истории вокруг НСРЗ постав-
лена точка? Вы не будете пытать-
ся оспаривать итоги аукциона?
— Нет, не будем. У завода теперь есть 
единственный акционер, история 
завершена.

— Традиционно считалось, что 
у вас более чем натянутые отно-
шения с группой «Сумма». Теперь 
есть вероятность если не совмест-
ных проектов, то какого-то со-
трудничества?
— Вполне.
— Вы традиционно выступали 
с критикой проекта нового пор-
та на Тамани. Но теперь его клю-
чевым акционером хочет стать 
НМТП с перспективой согласо-
ванного разделения грузопото-
ков между Новороссийском и Та-
манью. Меняет ли эта идея ваше 
отношение к проекту? Обсужда-
лась ли она с вами?
— Идея с нами не обсуждалась и на-
шего отношения к проекту не меня-
ет. По-прежнему остается неясным 
вопрос о целесообразности строи-
тельства порта в Тамани при незагру-
женных терминалах Новороссийска 
и реализуемых уже сейчас проектах 
по расширению его мощностей. Со 
своей стороны государство вклады-
вает значительные денежные сред-
ства в развитие транспортной пор-
товой инфраструктуры Новороссий-
ска (парк «Б» и автодорога Цемдоли-
на—Портовая). Развитие нового пор-
та с нуля будет в разы дороже в пере-
счете на тонну грузооборота, а его 
планируемые терминалы дублиру-
ют существующие мощности по пе-
ревалке контейнеров, угля, железо-
рудного концентрата, минудобре-
ний, металлов и зерна.

На совещании у Владимира Пу-
тина 20 августа 2015 года, когда пре-
зиденту было доложено о проектах 
в Новороссийске и ситуации в це-
лом, было принято решение о необ-
ходимости дополнительного обосно-
вания строительства порта Тамань, 
в том числе рекомендовано заклю-
чение обязывающих соглашений с 
грузовладельцами на условиях take-
or-pay. Соглашения в реализован-
ном сейчас формате, к сожалению, 
вводят в заблуждение государствен-
ные структуры и не накладывают на 
контрагентов ответственности за ре-
ализацию дорогостоящего проекта за 
счет государственных средств и про-
блемы его дальнейшей окупаемости.
— Какие-то еще проекты в порту 
планируете?
— На контейнерном терминале НУТ-
ЭП строится новый глубоководный 
причал №38 для обработки контей-
неровозов вместимостью 8–10 тыс. 
TEUs, он заработает к 2019 году. Это 
будет наше уникальное конкурент-

ное преимущество, ведь сейчас на 
российском побережье Черного мо-
ря нет глубоководных причалов для 
прямых заходов океанских судов 
(так называемые материнские). Рос-
сийские терминалы на юге обслужи-
ваются фидерными сервисами, что 
означает двойную перевалку.

Также реализуем инвестицион-
ный проект на зерновом терминале 
КСК: удлинение причала, дноуглу-
бление, увеличение емкостей для 
единовременного хранения зерна 
до 200 тыс. тонн. В результате мощ-
ность терминала вырастет до 5 млн 
тонн в год. Строительство заплани-
ровано на 2017–2018 годы.

В ближайшее время планируем 
заключить договор на строительст-
во четырех буксиров и создать про-
фильную компанию. К концу 2017 
года у нас будет вся линейка судов. 
Хотим успеть к началу эксплуатации 
глубоководного причала.
— Но на этом рынке уже работают 
НМТП и «Роснефтефлот», для но-
вой компании пространство есть?
— По буксирам мы рассчитываем на 
обслуживание исключительно соб-
ственных объемов, то есть зерно-
возов, контейнеровозов, паромов, 
вспомогательного флота. Более того, 
постараемся организовать сборку на 
собственных судоремонтных мощ-
ностях в Новороссийске. Обсуждаем 
с иностранными партнерами созда-
ние СП на базе комплекса «Алекси-
но порт Марина». В целом я хотел бы 
развивать судоремонтные и даже су-
достроительные мощности. Частью 
этих планов был наш не реализовав-
шийся в итоге интерес к НСРЗ.
— У вас есть и другие портовые 
активы, в частности зерновой 
терминал КСК. Какова сейчас си-
туация с перевалкой зерна?
— Уходящий сезон 2015–2016 годов 
сложился очень позитивно, вало-
вый объем перевалки увеличился 
на 20%, превысив 3 млн тонн. В на-
ступившем сезоне надеемся еще на 
10–15% роста. Уверенности добавля-
ет ожидание рекордного урожая. Хо-
тя мы видим, что легким сезон не бу-
дет. Прогнозы на хороший урожай 
не только у России, но и у Европы, 
Америки и Украины — наших пря-
мых конкурентов, что не может не 
снизить цены на зерновые на миро-
вых биржах. Укрепление рубля в те-
чение 2016 года также отрицательно 
влияет на внутренний рынок зерна.
— В каком направлении планиру-
ете развивать экспорт зерна?
— Хотелось бы открыть для КСК Еги-
пет и новые рынки. Тут есть и тех-
нологические ограничения по глу-
боководности порта — невозможно 
поставить судно необходимого тон-
нажа. Эти вопросы решаем, но пре-
жде России нужно вернуться на ры-
нок Египта. Продажи по контрактам 
ГАСК российские трейдеры в мар-
те проиграли французским, румын-
ским и украинским. Наше зерно ока-
залось более дорогим, приходится 
искать новые рынки сбыта.
— Снова начались разговоры о 
приватизации Объединенной 
зерновой компании (ОЗК). Вам 
интересно?
— ОЗК объединяет ценные активы, 
каждый из которых можно развивать 
по-отдельности. Но вот их сочетание 
в рамках одного холдинга рынку до 
сих пор непонятно. Напомню, что 
ОЗК — это наследник ФГУПов, а они 
не создавались для ведения коммер-
ческой деятельности. Реструктури-
зация холдинга с последующей при-
ватизацией отдельных его направле-
ний может быть крайне интересной.
— Вы обычно не говорите об этом 
официально, но уже занимаетесь 
зерновым бизнесом, владея 50% в 
краснодарской «Мирогрупп» Анд-
рея Долуды. Каковы планы разви-
тия этого направления?

— Чего уж там скрывать, да, мы ку-
пили 50% «Мирогрупп Ресурсы». За 
зерновой сезон компания обеспечи-
ла треть перевалки на КСК. Знаете, я 
много лет был категорическим про-
тивником подобной вертикальной 
интеграции, считал, что, если за-
нимаешься транспортом, занимай-
ся транспортом. Но наши потребно-
сти в развитии продиктовали необ-
ходимость собственного зернового 
трейдера. Конкуренция между тер-
миналами высока, со своим трей-
дером мы намного лучше понима-
ем рынок.

«Мирогрупп» уже является актив-
ным игроком на российском экс-
портном рынке зерна. По итогам го-
да вошла в пятерку крупнейших экс-
портеров, обогнав многих транс-
национальных игроков с вековой 
историей. Но амбиции стали шире, 
мы начали инвестировать в сельхоз-
земли. Первую сделку на 7,5 тыс. га в 
Краснодарском крае закрыли в ию-
не. Земля остается недооцененной, и 
мы видим в этом возможности роста.
— Рассматриваете в первую оче-
редь Краснодарский край?
— Краснодар, Ставрополь, Ростов. 
Почему? С одной стороны, все нужно 
делать быстро, конкуренция велика. 
С другой — необходимо подходить 
к сделкам точечно, все-таки мы огра-
ничены в финансовых ресурсах и не 
будем кредитовать зерновой бизнес 
за счет транспортных активов, это 
моя принципиальная позиция.
— Земли покупаете на «Мирог-
рупп»?
— Создана новая компания «Ми-
рагро», в которой группе «Дело» при-
надлежит 58%. Идея в том, чтобы со-
здать отдельное сельскохозяйствен-
ное направление — крупный зе-
мельный банк, наращивать собст-
венное производство с выходом на 
переработку и экспорт конечной 
продукции. Проектом интересуются 
потенциальные инвесторы из ОАЭ и 
даже Австралии. У меня мечта нала-
дить переработку зерна в России, в 
том же Новороссийске.
— Покупку других активов рас-
сматриваете?
— Сейчас много банкротств, в том 
числе появляются интересные ак-
тивы, связанные с логистически-
ми площадками, накопительными 
складами. Есть из чего выбирать. Мы 
смотрим на активы, которые тяготе-
ют к порту. Плюс у нас осталось 13 га 
в 7 км от терминала, где развивает-
ся транспортная инфраструктура,— 
ровная, хорошая площадка, примы-
кающая к железнодорожной ветке.
— Вас эти активы интересуют как 
логистические площадки или 
под возможное производство, в 
том числе переработку зерна?
— В первую очередь как логисти-
ка, но и производство организовать 
очень хотелось бы — муки, промыш-
ленных пищевых ингредиентов, 
мюсли, например: выпустил, погру-
зил в контейнеры и отправил на экс-
порт. Это все очень новые для меня 
проекты, но интересные — и пора, 
наверное, поставлять отечествен-
ные продукты глубокой переработ-
ки на внутренний рынок.
— За пределы региона вы в прин-
ципе смотрите или это слишком 
рискованно?
— Почему же, смотрим. Как контей-
нерный оператор мы присутству-
ем в Казахстане, в Центральной Рос-
сии, Екатеринбурге, Новосибирске, 
на Дальнем Востоке. Конечно, хоте-
лось бы выйти на перевалочные ак-
тивы. Мы рассматривали инвести-
ции в Дальневосточный регион пол-
тора года назад, тогда не договори-
лись, следим, что там сейчас может 
появляться в продаже. Северо-Запад 
тоже интересен.
— Но не Север? Вы входите в го-
скомиссию по Арктике, но скла-

дывается ощущение, что тема, 
ставшая модной год-полтора на-
зад, понемногу выходит из фоку-
са. Если говорить прямо — просто 
ничего не происходит…
— Здесь, по сути, борются два подхо-
да — региональный, почему-то под-
держиваемый Минэкономики, и фе-
деральный, сторонником которого 
выступаю в том числе я. Считаю, что 
планы и усилия по освоению Аркти-
ки и развитию Северного морского 
пути должны быть консолидирова-
ны и централизованы, только тогда 
подобный масштабный проект ока-
жется эффективным. Как бы то ни 
было, комиссия работает уже боль-
ше года, а ощутимых, серьезных ре-
зультатов действительно нет, судьбо-
носных решений не принято.
— То есть комиссия оказалась из-
быточным инструментом?
— В теории нет. Это должен быть 
межведомственный инструмент, 
который призван быть арбитром, в 
том числе и в бюджетных вопросах, 
в распределении ресурсов, финан-
совых и административных. Коор-
динатором законодательного сопро-
вождения. По идее, комиссия долж-
на вырабатывать правильные зако-
ны, правила игры в Арктике. Но это 
может быть реализовано только при 
четком и направленном желании го-
сударства заниматься вопросом.
— А Иран? Вы уже смотрели на 
проекты там?
— Безусловно. Иран очень интере-
сен: больше 80 млн человек и исто-
рический тяготеющий к нам реги-
он. Схема может быть простая — ту-
да поставлять зерно, оттуда — продо-
вольствие.
— Но Россия и так уже поставля-
ет зерно в Иран. Вы не участвуете?
— Пока нет. Мы пока не доехали до 
Ирана, но переговоры будут в бли-
жайшее время. У «Мирогрупп» уже 
есть наработки по конкретным по-
требителям, очень интересная схе-
ма поставок через один из неболь-
ших свободных терминалов в ОАЭ. 
Туда можно было бы завозить зерно, 
хранить и продавать мелкими пар-
тиями в Иран и другие страны.
— У вас получается очень много 
контактов с арабскими партнера-
ми. В чем проблемы и преимуще-
ства работы с ними?
— Я проблем не вижу. Мне нравит-
ся с ними иметь дело. В процессе пе-
реговоров ведут себя корректно, по-
следовательно. Почему именно ара-
бы? Потому что, на мой взгляд, они 
строят операционные модели на 30–
50 лет вперед. Для них текущая во-
латильность в России менее значи-
ма, нежели собственная стратегия 
развития. Они давно поставили ак-
цент на диверсификацию — разви-
вают сектор услуг, туризм, недвижи-
мость, логистику и, возможно, в наи-
меньшей степени сегодня подверже-
ны влиянию США. Во взаимодейст-
вии с арабскими инвесторами мень-
ше всего политики.

Что бы я порекомендовал в ра-
боте с арабскими инвесторами — 
очень четко проговаривать каждую 
мелочь, каждый нюанс, прописы-
вать все, что можно положить на бу-
магу. Все должно быть как в хорошем 
брачном контракте — до мелочей.
— Недавно «Ведомости» писали о 
судебном споре на $24,5 млн меж-
ду вами и племянником Тимофе-
ем Телятником, бывшим прези-
дентом и совладельцем DeloPorts. 
Год назад ваш «развод» выглядел 
вполне мирным, что случилось?
— Мы действительно расстались 
цивилизованно, просто устали от 
несовпадения точек зрения на пра-
вильность тактических и дальней-
ших стратегических шагов. Юность 
склонна к максималистским подхо-
дам к ведению бизнеса, опыт призы-
вает где-то к осторожности, где-то к 
компромиссам. Позиция Тимофея 
в какой-то момент нашего «разво-
да» просто открыла мне его несколь-
ко с другой стороны, и я был разоча-
рован. Но, подарив в свое время ему 
долю в бизнесе, счел возможным вы-
купить ее.

Мы договорились о выплатах за 
эту долю траншами. Я вступил в сдел-
ку честно и открыто, того же ждал и от 
него. Но в процессе подготовки и со-
вершения сделки, а также впоследст-
вии некоторые обстоятельства ока-
зались не соответствующими реаль-
ному положению дел. Детальнее вда-
ваться в эту тему не хочу и по мораль-
но-этическим соображениям, но в 
первую очередь из уважения к суду, 
где разбирательство не закончено.
— Параллельно со сделкой по 
НУТЭП вы обсуждали продажу 
доли в группе DeloPorts другому 
арабскому фонду — Mubadala. Что 
с этими переговорами?
— Они приостановлены как мини-
мум до завершения сделки по НУТЭП.

Интервью взяли 
 Рената Ямбаева  
и Наталья Скорлыгина
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«Все нужно делать быстро, конкуренция велика»
Владелец группы «Дело» Сергей Шишкарев о ближневосточных инвесторах, глубоководных причалах и семейном бизнесе

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « Д Е Л О »

Транспортно-логистический холдинг Сергея Шишкарева ведет начало от основанной 
в 1993 году экспедиторской компании «Дело». В группу входят стивидорный сегмент, 
включающий холдинговую компанию ООО «Делопортс» и морское агентство «Дело», 
транспортно-логистический контейнерный оператор «Рускон»; судоремонтная верфь 
«Алексино Порт Марина», яхт-клуб «Русское море», НовоморНИИпроект, железно-
дорожный сегмент (АО «Транспортная корпорация», владеющее цистернами и кон-
тейнерными платформами), 50% зернового трейдера «Мирогрупп Ресурсы». В клю-
чевой актив стивидорного сегмента «Делопортс» входят новороссийский терминал 
 НУТЭП, бункеровочная ТОС, 75% зернового терминала КСК. Группа владеет пятью 
внепортовыми терминалами и двумя морскими (контейнерным и зерновым), а также 
11 тыс. кв. м крытых складов. Доля в контейнерообороте Новороссийска в 2015 году 
составила 35%. Общие показатели группы не раскрываются, консолидированная вы-
ручка «Делопортс» в 2015 году — 7,8 млрд руб., грузооборот — 5,5 млн тонн. Прези-
дент ГК «Дело» — Сергей Шишкарев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш И Ш К А Р Е В  С Е Р Г Е Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 2 февраля 1968 года в Новороссийске. Окончил Военный Краснознамен-
ный институт (1992), Академию госслужбы (2003), служил в морской пехоте на Се-
верном флоте.

В 1993 году основал в Новороссийске экспедиторскую компанию «Дело», ставшую 
основой группы компаний «Дело», и до 1999 года возглавлял ее. В 1999, 2003 и 2007 го-
дах избирался в Госдуму. В 2003 году баллотировался в мэры Новороссийска. В 2008–
2011 годах руководил парламентской делегацией в Ассамблее Черноморского эконо-
мического сотрудничества. С августа 2012-го по февраль 2015 года входил в состав 
экспертного совета при правительстве РФ. В 2012–2014 годах — председатель прези-
диума политсовета партии «Родина», с 2013 года — первый зампред Морской коллегии 
при правительстве. В марте 2015 года вошел в госкомиссию по развитию Арктики.

Основной владелец ГК «Дело», в июле 2014 года был назначен президентом груп-
пы. Доктор юридических наук. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени. Глава Федерации гандбола России с 2015 года.

Я много лет был против 
 вертикальной  интеграции. 
Но у нас возникла потреб-
ность в собственном 
 зерновом трейдере

Прогнозы на хороший 
 урожай не только у  России, 
но и у Европы, Америки 
и  Украины, что снизит  
цены на зерновые

Начались процессы замеще-
ния выпавших европейских 
продовольственных товаров 
грузами из Сирии, Северной 
Африки
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культура

На 50-м джазовом фестивале, 
который сейчас проходит в швей-
царском городе Монтрё, высту-
пил французский композитор-
электронщик Жан-Мишель Жарр. 
О том, как реализована на сце-
не идея его последнего альбо-
ма «Electronica», рассказывает 
 БОРИС БАРАБАНОВ.

В программе 50-го Montreux Jazz 
Festival в большом количестве заяв-
лены музыканты, кочующие сейчас 
с одного фестиваля на другой. К сча-
стью, в их графиках часто встреча-
ется и Россия, так Пи Джей Харви, 
Muse и Sigur Ros на наших площад-
ках показались раньше, чем на бе-
регу Женевского озера. Фактиче-
ски в Монтрё можно увидеть всех 
тех, кто числится в хедлайнерах ев-
ропейских оупен-эйров, далеких от 
джаза, только в более комфортной 
обстановке.

Несмотря на неутихающие спо-
ры насчет слова «jazz» в названии 
фестиваля с участием, например, 
группы Slayer, музыкальные откро-
вения здесь пока случались только 
на джазовом поле. Например, Ку-
инси Джонс, после смерти основа-
теля фестиваля Клода Нобса играю-
щий в Монтрё роль радушного хозя-
ина, собрал несколько разнокали-
берных джем-сейшенов подряд, вы-
тянув на сцену людей в диапазоне 
от Вана Моррисона до молодого ин-
тернет-героя Джейкоба Колье. А са-
мым запоминающимся пока джа-
зовым вечером был концерт Хер-
би Хэнкока, который в свои 76 лет 

с наслаждением импровизировал 
с молодыми инструменталистами 
и экспериментировал с электрони-

кой. В этой же программе был и сет 
Джона Маклафлина с легендарной 
группой 4th Dimension. Однако са-
мым изысканным меломанским ла-
комством оказалось выступление 
трио, состоявшего из мультижанро-
вого пианиста Брэда Мелдау, бара-
банщика Марка Джулианы, извест-
ного среди прочего своими парти-
ями в последнем альбоме Дэвида 

Боуи, и гитариста-классика Джона 
Скофилда — практически резиден-
та Montreux Jazz Festival.

Большой интригой фестиваля 
стал заявленный в программе кон-
церт Жан-Мишеля Жарра. На про-
тяжении последнего полугодия он 
активно продвигал две части сво-
ей эпической работы — альбома 
«Electronica». Огромное внимание 

к альбому было обеспечено благода-
ря привлечению многочисленных 
коллабораторов, в том числе вока-
листов. Достаточно перечислить та-
кие имена, как Моби, Лори Андер-
сон, Пит Таунсенд, Air, Литтл Бутс, 
Pet Shop Boys, Гэри Ньюман, Пичез, 
Yello, Синди Лопер и др. Было инте-
ресно, как господин Жарр реализу-
ет этот материал на сцене, ограни-
чится ли записанными вокальны-
ми партиями или соберет по тако-
му случаю специальный живой со-
став. Ясно ведь, что вывести на сцену 
в Монтрё знаменитых партнеров-со-
авторов у него не получится — у всех 
свои дела.

Концертное расписание у госпо-
дина Жарра этим летом достаточ-
но скромное, особенно если срав-
нить его с другими большими арти-
стами из программы Montreux Jazz 
Festival,— всего восемь шоу. Так что 
мало кто в зале был в курсе, как он 
выйдет из положения. Но даже те, 
кто видел немногочисленные лю-
бительские съемки в YouTube, не 
представляли себе, как элегант-
но оформит новую программу ме-
галоман Жарр. На сцене ему помо-
гали всего два музыканта-мульти-
инструменталиста. Большую часть 
звуков он взял на себя, причем по-
мимо синтезаторов и компьютер-
ных станций он подчеркивал са-
мые важные акценты при помо-
щи большого электронного бараба-
на и электронного же бубна. Глав-
ным содержанием шоу стал видео-
контент, который проецировался 

на многослойную экранную систе-
му таким образом, что Жан-Мишель 
Жарр оказывался внутри трехмер-
ного видеомира. Стоит добавить, 
что двигались не только изображе-
ния на проекционных плоскостях, 
но и сами полупрозрачные экраны, 
так что порой кружилась голова.

Находясь в центре фракталов, 
внутри кристаллических решеток, 
в коридорах, ведущих в бесконеч-
ность, Жан-Мишель Жарр выдавал 
одну за другой темы из нового аль-
бома, отобрав прежде всего те, что 
подчеркивают его любовь к совре-
менной танцевальной музыке. Тех-
но-треку «Exit» , в котором засэм-
плирован голос Эдварда Сноудена, 
Жан-Мишель Жарр предпослал рас-
сказ о том, как он встречался в Мо-
скве с этим «выдающимся челове-
ком». Нельзя сказать, что господину 
Жарру удалось растанцевать публи-
ку по-настоящему, для многих но-
вые музыкальные увлечения 67-лет-
него мастера все еще остаются от-
кровением, которое перевешива-
ет прочие эмоции. Зато предсказуе-
мо теплые ностальгические ощуще-
ния вызвали у публики нестарею-
щие мелодии «Equinox 4» и «Oxygene 
Part 4». А когда господин Жарр заиг-
рал на своей лазерной арфе, каса-
ясь лучей руками в белых перчат-
ках, можно было только констати-
ровать, что его старые трюки работа-
ют безотказно, как песня «Smoke On 
The Water» у группы Deep Purple, ко-
торая будет закрывать Montreux Jazz 
Festival 16 июля.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Приключения электроники
Жан-Мишель Жарр на Montreux Jazz Festival
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В прокат выходит фильм Джанфранко Рози  
«Море в огне». Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

На концерте в Монтрё  
Жан-Мишель Жарр обошел-
ся без привычного для его шоу 
размаха, но все равно добился 
вполне магического эффекта   
AJNJ LIONEL FLUSIN / FFJM 2016

Ее поздравляет председатель правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер:
— Дорогая Диана! Примите самые теплые и искренние 
поздравления с днем рождения! Всегда огромное удо-
вольствие видеть вас на сцене, наслаждаться вашим ар-
тистизмом, красотой и грацией! Спектакли с вашим 
участием надолго остаются в памяти зрителей. Мне 
особенно приятно, что вы, балерина с мировым име-
нем, сохраняете верность Петербургу, сцене Мариин-
ского театра, русскому классическому балету. Желаю 

вам здоровья, новых творческих открытий и многих 
плодотворных лет в нашем любимом театре!

Поздравления передает актер Данила Козловский:
— Диана! Ты человек невероятной энергии, таланта, 
смелости. Я тебе от всего сердца желаю исполнить са-
мые сокровенные, дерзкие и нереальные мечты! Креп-
чайшего тебе здоровья! Любви! В любом ее проявлении! 
И пусть все, что делает тебя счастливой, будет в тебе, с то-
бой, за тебя! С твоим днем тебя! С днем рождения!

Сегодня день рождения у народной артистки России  
Дианы Вишнёвой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

МУЗЕИ

ГМИИ имени Пушкина  
и галерея Уффици подписали 
соглашение о сотрудничестве
Государственный музей изобразительных искусств 
(ГМИИ) имени Пушкина и итальянская галерея Уф-
фици во вторник подписали соглашение о сотрудни-
честве, в ознаменование вступления договора в силу 
в ГМИИ в сентябре откроется выставка произведений 
Рафаэля.

«Ровно через два месяца в сентябре в Музее имени 
Пушкина откроется выставка Рафаэля. Это по-своему 
символическая дата, которая указывает на приближе-
ние долгожданного момента для поклонников искус-
ства, любителей Италии и широкой публики, не раз де-
монстрировавшей необычайный интерес к великим 
мастерам итальянского Возрождения»,— сказал посол 
Италии в России Чезаре Мария Рагальини. Он отметил, 

что в Россию привезут десять работ Рафаэля, некото-
рые из которых ни разу не вывозили из Италии.

В свою очередь директор галереи Уффици Айке 
Шмидт подчеркнул, что соглашение с ГМИИ открыва-
ет широкое пространство для сотрудничества, кото-
рое означает не только обмен произведениями искус-
ства, но и новаторскую научную и коммуникацион-
ную работу. «Я уверен, что в лице ГМИИ мы найдем на-
иболее подходящего для этого партнера»,— подчерк-
нул он.

При этом директор ГМИИ Марина Лошак отметила, 
что это большая честь работать в сотрудничестве с «вели-
чайшим музеем мира», который все очень ценят и любят 
в России, и готовность галереи Уффици сделать эту вы-
ставку свидетельствует о новом понимании «сегодняш-
него дня и тех изменений, которые могут произойти». 
«РИА Новости»

НАХОДКА

Реставраторы Петергофа  
обнаружили под портретом Екатерины I  
следы другой картины
Реставраторы государственного музея-заповедника 
«Петергоф» в ходе работы над восстановлением из-
вестного портрета Екатерины I работы немецкого жи-
вописца Генриха Бухгольца нашли следы другой кар-
тины. Как сообщили в пресс-службе музея, речь идет 
о портрете императрицы кисти другого художника: 
«Портрет Екатерины I в течение года находился на ре-
ставрации в мастерских ГМЗ 

”
Петергоф“. В ходе рестав-

рационных мероприятий неожиданно выяснилось, 

что для создания картины Бухгольц на большой холст 
наклеил погрудное изображение Екатерины I кисти 
другого художника и дописал его».

Во время работы с портретом реставраторы сделали 
еще несколько открытий. «После утоньшения слоя ла-
ка и удаления записей выяснилось, что импера трица 
одета в платье не из золотой, а из серебряной парчи, 
в прическе открылись драгоценности с жем чугом, 
а также стало возможным рассмотреть пейзаж на даль-
нем плане: военный лагерь с шатрами и крепость 
с приспущенными флагами»,— рассказали в музее. 
ТАСС

Парижская опера завершает се-
зон американской программой. 
Молодой хореограф Джастин 
Пек дебютировал на французской 
сцене с балетом «Между волком 
и собакой» на музыку Франсиса 
Пуленка. «Брамс-Шёнберг квар-
тет» Джорджа Баланчина, постав-
ленный полвека назад для NYCB, 
теперь не просто есть в реперту-
аре парижан, но и в оформлении 
Карла Лагерфельда. Из Парижа — 
МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА.

29-летний Джастин Пек — солист 
и постоянный хореограф New York 
City Ballet — золотой ребенок аме-
риканского балета. Свою карьеру он 
строил стремительно и как бы между 
делом. Посмотрел в девять лет брод-
вейский мюзикл — захотелось бить 
чечетку, в 13 лет увидел «Жизель» — 
подался в балетный класс. Еще два 
года — и он в Нью-Йорке, в School 
of American Ballet, еще три — и Пи-
тер Мартинс, худрук NYCB, открыва-
ет для него двери главной американ-
ской труппы, а вместе с ними и до-
ступ к балетному наследию ее осно-
вателя Джорджа Баланчина. Под впе-
чатлением от хореографии велико-
го Мистера Б Пек берется за сочини-
тельство. С первых постановок аме-
риканская пресса определяет моло-
дого хореографа в наследники аме-
риканского неоклассицизма и по-
следователя Баланчина. Начина-
ют сыпаться заказы от уважаемых 
в США балетных трупп от Нью-Йорка 
до Сан-Франциско и Майами, и вот 
его имя уже в списке небожителей: 
Баланчин, Роббинс, Мартинс, Рат-
манский, Пек — все через запятую. 
Океан этот шустрый птенец переле-
тел благодаря Бенжамену Мильпье. 
Экс-худрук балета Парижской опе-
ры, а совсем в прошлом солист NYCB 
пригласил молодого коллегу сначала 
перенести на французских артистов 
уже готовый спектакль («In Creases», 
2012), а следом заказал и премьеру.

«Между волком и собакой» — из-
ящный бессюжетный балетик на 
двадцать минут, не обремененный 
глубокими смыслами. В зале зрите-
лей встречает гигантская репродук-
ция американского концептуалиста 
Джона Балдессари. На ней толпа весе-
лая людей, у которых вместо лиц — 
цветные пятна. Одиннадцать арти-
стов на сцене — фактически ожив-
шие люди с картины. По ходу спекта-
кля на заднике будут эффектно сме-
няться яркие полотна Балдессари, за-
давая действию тон одной из масок, 
и постепенно один за другим танцов-
щики начнут обретать свои челове-
ческие лица — в этом и заключается 
главная коллизия спектакля. Но ис-
кать в этом потаенные смыслы и ме-
тафоры, пытаясь угадать, кто кому 
волк, а кто — собака, не стоит. Пек 
сбрасывает маски играючи, без зад-
ней мысли — тут все друг другу коти-
ки. Хореограф здорово выучился ра-
ботать с композицией. Он одинако-
во ловко, без нагромождений и суе-
ты закручивает танец безликой мас-
сы, и также стройно шлифует дуэты 
и соло, меняя амплитуду личных от-

ношений. Из хореографии своих ве-
ликих предшественников Джастин 
Пек научился делать почти однород-
ный коктейль. Еще пару лет назад его 
хореографический текст распадался 
на очевидные цитаты из Баланчи-
на, легко узнавались шутки Роббин-
са и манерность Ратманского, сегод-
ня он компилирует их так непри-
нужденно и свободно, что концов 
не найдешь. Удачным выбором ока-
зался и Франсис Пуленк. В Концерте 
ре минор для двух фортепиано с ор-
кестром Пек расслышал не только 
вибрирующие темпы Моцарта, но 
и родной его уху джаз. Тела работа-
ют как по нотам, вторя всем вибра-
циям музыкального текста: в чистей-
шей классической связке нет-нет да 
и проскользнет какая-нибудь воль-
ность вроде вывалившегося бедра 
и перекрученной кисти. Эти драго-
ценные бусины собственной фанта-
зии хореограф разбрасывает по все-
му тексту, а молодые артисты париж-
ской труппы их смачно артикулиру-
ют. Присутствовавший в зале Уильям 
Форсайт, который в этом году пестует 
в Парижской опере молодых хорео-
графов, в антракте одобрительно по-
трепал Джастина Пека по плечу.

Совсем иной — декадентский по 
настроению, образцово классиче-
ский по движению — «Брамс-Шён-
берг квартет» Джорджа Баланчина. 
Этот массовый четырехчастный ба-
лет основатель NYCB поставил в 1966 
году на сцене New York State Theatre 
для своей труппы, сделав ставку на 
четыре пары любимых солистов, сре-
ди которых были Аллегра Кент, Сю-
занн Фаррелл, Жак д’Амбуаз и Кон-
рад Людлов. Тема — распад Австро-
Венгерской империи. Для Карла Ла-
герфельда, которого Мильпье при-

гласил в Парижскую оперу делать но-
вую сценографию и костюмы, симво-
лом угасания стал выдуманный дво-
рец начала XX века. Его некогда ро-
скошный фасад, погруженный в ту-
ман, сквозь который пробиваются 
лучи заходящего солнца, вырастает 
на заднике сцены, и на фоне здания-
мертвеца разворачивается пышная 
торжественная танцевальная триз-
на. О том, что империя доживает по-
следние дни, говорят и костюмы. На 
белоснежных «шопеновских» пач-
ках не то патина, не то пыль. Роман-
тичные розовые платья потускнели, 
фраки мужчин будто вынуты из де-
довских сундуков, а народные вен-
герские костюмы с широкими крас-
ными юбками и цветастыми лента-
ми выглядят китчем из сувенирной 
лавки. Об истории и о людях, отказы-
вающихся ее принимать, эта карти-
на рассказывает гораздо больше, чем 
голые исторические факты 

Точно так, как Шенберг дал свое 
звучание фортепианному квартету 
Брамса, сделав его более галантным, 
отвечающим, на его вкус, романти-
ческому XIX веку, Баланчин предста-
вил здесь свою интерпретацию языка 
классического танца — чистую, эле-
гантную, с большими вращениями 
и прыжками, далекую от его абстракт-
ных графичных балетов «черно-бело-
го периода». Удача каждой из четырех 
частей «Брамс-Шёнберг квартета» за-
висит от солистов. Во втором составе 
неожиданно ярко проявила себя пара 
молодых артистов — «сюжет» Марион 
Барбо и «первый танцовщик» Флори-
ан Маньне. Проходное по сути и не-
приметное по технике Intermezzo 
они наполнили изяществом и граци-
ей французской школы. Слабым зве-
ном выглядела «первая танцовщица» 
Мелани Юрель, для которой серия 
медленных туров в andante стала на-
стоящей пыткой. Зато под финал по-
летели искры: этуаль Лора Эке отпля-
сывала баланчинскую версию венгер-
ского чардаша так лихо, что ее парт-
нер Карл Пакет едва за ней поспевал.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Американский французский
Премьеры и обновки в Opera de Paris

Артисты в балете «Между вол-
ком и собакой» — фактически 
ожившие люди с картины аме-
риканского концептуалиста 
Джона Балдессари с цветными 
пятнами вместо лиц
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После десяти этапов британский гонщик  
Крис Фрум из команды Sky уверенно лидирует  
в общем зачете Tour de France

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Велоспорт

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

У единоборств 
будет смешанный промоутер
Компания UFC продана за $4 млрд

В Америке состоялась 
сделка, которая может 
претендовать на статус 
самой крупной в исто-
рии спорта. Консорци-
ум во главе с маркетинго-
вым агентством WME-IMG 
приобрел компанию UFC, 
занимающуюся органи-
зацией соревнований 
по смешанным единобор-
ствам, за $4 млрд.

Покупка UFC консорциу-
мом, в который наряду с ве-
дущим мировым маркетин-
говым агентством WME-
IMG вошли компании Silver 
Lake Partners, Kohlberg Kra-
vis Roberts и MSD Capital, су-
дя по реакции на нее, ста-
ла главным событием в аме-
риканском спорте в послед-
ние дни. В борьбе за орга-
низацию, занимающую-
ся промоутерским бизне-
сом в жанре смешанных 
единоборств, группа ин-
весторов обошла несколь-
ких конкурентов. Основ-
ными среди них представ-
лялись китайские корпора-
ции China Media Capital и 
Dalian Wanda Group. А хи-
том новость сделала цена 
сделки: она составила $4 мл-
рд. Таким образом, она пре-
тендует на право называть-
ся самой дорогой в истории 
спорта. Во всяком случае, 
ни одна спортивная струк-
тура не стоила так дорого.

Еще более удивитель-
ным выглядит рост стоимо-
сти UFC. Организация, как, 
по сути, и сам жанр сме-
шанных единоборств, воз-
никла в середине 1990-х. 
В 2001 году ее приобрела 
компания Zuffa (владельцы 
— братья Лоренцо и Франк 
Фертитты; их миноритар-
ными партнерами по спор-
тивному бизнесу выступа-
ли сохранивший после про-
дажи должность президен-
та UFC Дейна Уайт и прави-
тельство Абу-Даби) всего за 
$2 млн. Смешанные едино-
борства в то время были не 

слишком раскручены, и в 
них не видели колоссально-
го коммерческого потенци-
ала. Между тем потенциал 
оказался грандиозным. Со 
временем смешанные еди-
ноборства почти сравня-
лись с профессиональным 
боксом как по популярно-
сти, так и по генерируемым 
доходам. Например, посту-
пления от продаж билетов 
на шоу с участием главных 
звезд либо приближаются 

вплотную к $10 млн, либо 
даже переваливают за эту 
отметку.

Все у UFC неплохо и с те-
левизионными доходами. В 
2011 году компания, погло-
тившая со временем боль-
шинство конкурентов, та-
ких как Pride и Strikeforce, 
подписала первый большой 
телеконтракт с Fox. Параме-
тры семилетнего договора 
не разглашались, но источ-
ники говорят о том, что UFC 
зарабатывает на нем около 
$100 млн в год. При этом, по 
данным телеканала ESPN, 
следующий телевизионный 
контракт может быть при-
мерно в два с половиной 
раза дороже предыдущего 
благодаря высоким рейтин-
гам трансляций боев на Fox: 

аудитория топовых превы-
шает 3 млн зрителей.

Финансовые показате-
ли UFC также выглядят впе-
чатляющими. Так, Лорен-
цо Фертитта заявил в интер-
вью CNN, что доходы струк-
туры за 2015 год составили 
примерно $600 млн. А источ-
ники, знакомые с ее дея-
тельностью, рассказывали: в 
справке для потенциальных 
инвесторов было указано, 
что прибыль UFC до уплаты 
налогов в прошлом году бы-
ла равна $250 млн.

Дейна Уайт, комменти-
руя появление у организа-
ции новых владельцев, зая-
вил, что, на его взгляд, бла-
годаря им «смешанные еди-
ноборства выйдут на следу-
ющий уровень». Однако, по 

мнению экспертов ESPN, су-
ществует проблема, которую 
хозяевам придется срочно 
решать. Это «волатильность» 
жанра. Под ней понимают-
ся моменты, делающие биз-
нес непредсказуемым. Ха-
рактерный пример — состо-
явшийся в минувший уик-
енд супертурнир UFC-200. 
Из списка его участников 
выбыл сначала объявивший 
о завершении карьеры, а по-
том передумавший Коннор 
Макгрегор, очень популяр-
ный боец. А Джон Джонс, 
другой герой UFC, который 
должен был выступить в 
центральном бою, провалил 
тест на допинг. В итоге рей-
тинги турнира получились 
невысокими.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Единая лига 
заглядывает на восток
Ее могут пополнить клубы с Сахалина,  
из Самары и Перми

В следующем сезоне состав Еди-
ной лиги ВТБ, сильнейшего ба-
скетбольного первенства Евро-
пы, может довольно существенно 
измениться. Как стало известно 

”Ъ“, заявки на вступление в лигу 
подали три отечественных клуба 
— «Сахалин», «Пермь» и «Самара». 
При этом не исключен вариант, 
что в будущем чемпионате Еди-
ной лиги серьезно сократится за-
рубежное представительство.

Как стало известно 
”
Ъ“, основ-

ным пунктом повестки дня суббот-
него заседания Совета лиги — клю-
чевого органа Единой лиги ВТБ — 
станет состав ее восьмого чемпиона-
та. С ним до сих пор сохраняется не-
определенность.

В июне президент Единой лиги 
Сергей Кущенко, комментируя этот 
вопрос, сказал лишь, что существует 
«несколько заявок от клубов», которые 
заинтересованы в выступлении в пер-
венстве, но не назвал их. Между тем 
источники в отечественном баскетбо-
ле сообщили 

”
Ъ“, что в конкурсе при-

мут участие три заявки. Их подали 
клубы «Сахалин», «Пермь» и «Самара».

Каждый из этих клубов имеет 
свои преимущества. «Пермь», напри-
мер, можно назвать правопреемни-
ком знаменитого «Урал-Грейта», пре-
кратившего существование в конце 
прошлого десятилетия из-за финан-
совых проблем. Он является единст-
венным клубом, которому удавалось 
опередить в борьбе за звание силь-
нейшего в России московский ЦСКА. 
Это случилось дважды — в 2001 и 
2002 годах, и в то время руководил 
пермяками именно Сергей Кущенко.

«Самара» под названием «Крас-
ные крылья» долго выступала в Еди-
ной лиге ВТБ. Клуб был исключен из 
нее в 2015 году из-за несоответствия 
домашней арены регламенту. Прав-
да, в прошлом сезоне «Самара» игра-
ла в Суперлиге, втором по статусу ди-
визионе, в том же зале, вмещающем 
лишь 1,5 тыс. зрителей.

Но самой интересной выглядит за-
явка «Сахалина». Этот баскетбольный 
клуб был создан по инициативе из-
вестного тренера и функционера Эду-
арда Сандлера всего год назад. При 
этом уже в дебютном сезоне он три-
умфально выступил в Суперлиге, за-
няв первое место. Другие параметры 
сахалинцев также выглядят впечатля-
ющими. Так, их домашняя арена до-
статочно вместительна — она рассчи-
тана на 3 тыс. человек. Представители 
клуба подтвердили 

”
Ъ“, что бюджет 

«Сахалина», составлявший 150 млн 
руб., в будущем сезоне вырастет до 
250 млн руб. Это больше, чем у «Сама-
ры» и «Перми», примерно в два раза. В 
клубе опасаются, однако, что членов 
Совета Единой лиги ВТБ «может от-
пугнуть географический фактор» — 
слишком большое расстояние от ев-

ропейской части России до места ба-
зирования клуба. Впрочем, для Кон-
тинентальной хоккейной лиги, не-
давно принявшей в свои ряды китай-
ский «Куньлунь», он помехой не стал.

Заместитель генерального дирек-
тора Единой лиги Илона Корстин под-
твердила 

”
Ъ“ ситуацию с заявками, 

воздержавшись от прогнозов по по-
воду того, какие имеют наивысшие 
шансы одержать победу. По словам 
госпожи Корстин, комиссия лиги уже 
совершила инспекционные поездки 
в Пермь и Самару и планирует до засе-
дания успеть посетить Сахалин.

Между тем новички Единой ли-
ге ВТБ, скорее всего, понадобятся. 
Источник 

”
Ъ“ рассказал, что факти-

чески решен вопрос с исключением 
пережившего весной кризис волгог-
радского «Красного Октября», несмо-
тря на то что клуб предоставил гаран-
тии выполнения регламента, в част-
ности, своего возвращения в новом 
сезоне во Дворец спорта в Волгогра-
де, а также о том, что «существует се-
рьезный риск, что турнир потеряет в 
представительности из-за выхода це-
лого ряда зарубежных команд». Ши-
рокая география была одной из глав-
ных отличительных черт Единой ли-
ги. За исключением первого сезона, 
стартовавшего в 2009 году, в котором 
приняли участие всего восемь клубов 
из пяти стран, число задействован-
ных в нем государств либо достигало 
десяти, либо по крайней мере подхо-
дило максимально близко к этой от-
метке даже после отказа от выступле-
ний по политическим мотивам Лит-
вы и Украины. Так, в прошедшем се-
зоне он состоял из 16 клубов, которые 
представляли восемь стран.

Как указывает источник 
”
Ъ“, «если 

все опасения подтвердятся, то в оче-
редном чемпионате практически на-
верняка не сыграют клубы Чехии, 
Финляндии и Грузии», и «под боль-
шим вопросом находятся Латвия и 
Эстония». В этих командах — чеш-
ском «Нимбурке», финском «Бай-
зонс», латвийском ВЭФе, эстонском 
«Калеве» — до сих пор не обозначи-
ли свою позицию, и это «тревожный 
симптом в преддверии Совета лиги». 
А опыт с включением грузинской 
«Виты», которая, дебютировав в лиге, 
выиграла только один матч и не до-
играла регулярное первенство из-за 
финансовых трудностей, Сергей Ку-
щенко уже охарактеризовал как «не 
самый удачный». Таким образом, на 
сегодня не исключен вариант, при 
котором Единая лига ВТБ из большо-
го международного проекта превра-
тится в проект, объединяющий лишь 
три соседние страны — Россию, Бело-
руссию и Казахстан.

Илона Корстин воздержалась от 
комментариев по поводу ситуации с 
зарубежными клубами.

Алексей Доспехов

Главная организация 
среди проводящих  
бои по смешанным  
единоборствам  
за полтора десятиле-
тия выросла в цене  
с $2 млн до $4 млрд    
ФОТО AP

КОНТРАКТЫ

Самюэль Юмтити перешел в «Барселону»
Защитник сборной Франции по футболу Самюэль Юмтити, выступавший за 
«Лион», заключил пятилетний контракт с «Барселоной», сообщается на офи-
циальном сайте испанского клуба. «Барселона» заплатила «Лиону» за 22-лет-
него футболиста €25 млн. Сумма отступных Юмтити по контракту с каталон-
цами составляет €60 млн. В минувшем сезоне Самюэль Юмтити забил один 
гол в 38 матчах за «Лион». В составе сборной Франции он стал серебряным 
призером чемпионата Европы-2016. «Р-Спорт»

Йоахим Лёв продолжит работать со сборной Германии
Главный тренер сборной Германии по футболу Йоахим Лёв продолжит рабо-
тать с командой до чемпионата мира 2018 года, который пройдет в России, 
сообщается на официальном сайте Немецкого футбольного союза (DFB). Йо-
ахим Лёв возглавляет сборную Германии с 2006 года. Под его руководством 
немцы в 2014 году стали чемпионами мира. На минувшем чемпионате Ев-
ропы во Франции сборная Германии дошла до полуфинала.

«У нас никогда не было сомнений, что Лёв будет полон решимости про-
должить свой путь и будет работать для достижения нашей основной цели 
— защиты титула чемпионов мира в 2018 году. Я скажу то же, что говорил до 
и по ходу Евро-2016: Лёв является лучшим тренером для сборной Германии. 
Мы ему полностью доверяем и уверены, что с ним сборная Германии будет 
на вершине»,— заявил глава DFB Райнхард Гриндель. «Р-Спорт»

ИГРЫ-2016

Поля Рио остались без лучших клюшек
Ведущие гольфисты мира пропустят Олимпиаду-2016

Первый с 1904 года олимпий-
ский турнир по гольфу пройдет 
без целой группы лидеров ми-
рового мужского рейтинга. Это 
стало окончательно ясно в нача-
ле недели, когда были опубли-
кованы списки игроков, кото-
рые выступят в Рио-де-Жанейро. 
Президент Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
немец Томас Бах, комментируя 
выбор сильнейших профессио-
налов, вчера выразил свое разо-
чарование в мягкой форме, при-
звав уважать «индивидуальные 
решения каждого спортсмена».

Олимпийская история голь-
фа ограничивается пока лишь дву-
мя Играми — 1900 и 1904 годов. За-
тем этот вид спорта был исключен 
из олимпийской программы ввиду 
размытости различий между про-
фессионалами и любителями. Ре-
шение о возвращении гольфа при-
нималось на сессии МОК в Копен-
гагене в октябре 2009 года. Кстати, 
именно тогда вместе с ним в про-
грамму Игр в Рио-де-Жанейро было 
включено и регби-7.

Первые сообщения о том, что зве-
зды первой величины отказывают-
ся от выступления в Бразилии, поя-
вились еще в начале года и воспри-
нимались относительно спокой-
но. Однако затем список отказни-
ков расширился до неприличия. На 
данный момент в него входят семь 
из первых 15 номеров мирового 
рейтинга — австралийцы Джейсон 
Дей (1-й) и Адам Скотт (8-й), амери-
канцы Дастин Джонсон (2-й) и Джор-
дан Спис (3-й), североирландец Ро-
ри Макилрой (4-й), южноафрикан-
цы Бранден Грейс (10-й) и Луис Оо-
стуйзен (14-й), а также другие из-
вестные мастера.

У женщин, правда, ситуация вы-
глядит более привлекательно. Пер-
вая клюшка мира новозеландка Ли-
дия Ко и остальные представитель-
ницы мировой элиты, которые по-
падают на Игры по рейтингу, соби-
раются приехать в Рио-де-Жанейро. 
(По правилам в олимпийском тур-

нире от одной страны могут высту-
пить не более четырех лучших иг-
роков у мужчин и столько же — у 
женщин.) Единственное исключе-
ние — 39-я клюшка мира Ли-Энн 
Пейс из ЮАР.

Тем не менее потери олимпий-
ского турнира все равно выглядят 
невосполнимыми. Неудивитель-
но, что один из самых знаменитых 
игроков прошлого, 76-летний аме-

риканец Джек Никлаус, назвал сло-
жившуюся ситуацию позором для 
гольфа. По его словам, в свое время 
было предпринято много усилий 
для возвращения в олимпийскую 
программу этого вида спорта, что-
бы он развивался в таких странах, 
как Китай, Индия, Россия или Бра-
зилия. А теперь игроки отказывают-
ся от участия, так как Игры не впи-
сываются в их расписание.

Впрочем, главной причиной, на 
которую ссылаются практически 
все «отказники», является вирус Зи-
ка. Однако существует и другое мне-
ние. Так, олимпийский чемпион по 
теннису Евгений Кафельников, ко-
торый входит в число ведущих голь-
фистов в России и одно время даже 

рассчитывал выступить в Рио-де-
Жанейро, в разговоре с 

”
Ъ“ выска-

зал предположение, что причиной 
массового отказа ведущих гольфи-
стов мира от выступления в Рио-де-
Жанейро может быть отсутствие до-
пинг-контроля на профессиональ-
ных турнирах. «Во всяком случае, 
иной логической причины для от-
каза от участия в таких соревнова-
ниях, как Олимпийские игры, лич-
но я не нахожу»,— сказал господин 
Кафельников.

Кстати, престиж олимпийского 
турнира по теннису, возвращенного 
в программу на Играх-1988 в Сеуле, 
возрастал постепенно. Тому способ-
ствовала политика Международной 
федерации тенниса, которая, несмо-
тря на сложности во взаимоотноше-
ниях с мужским и женским профес-
сиональными турами, на опреде-
ленном этапе сумела скоординиро-
вать с ними действия на данном на-
правлении.

Как бы то ни было, под бразиль-
ским небом едва ли не самому элит-
ному виду спорта в мире отнюдь не 
гарантировано безоблачное буду-
щее. Президент МОК немец Томас 
Бах пока ограничился дежурным 
заявлением. «Это индивидуальные 
решения каждого спортсмена, и 
мы должны их уважать. Но очевид-
но, что эта ситуация не способствует 
привлечению внимания к соревно-
ваниям по гольфу»,— сказал госпо-
дин Бах. Однако число скептиков, 
считающих, что гольфу не место на 
Олимпиаде, теперь наверняка зна-
чительно возрастет.

Добавим, что Россию в Рио-де-
Жанейро будет представлять толь-
ко Мария Баликоева (более извест-
на под фамилией Верченова). Зани-
мая в рейтинге 338-е место, она по-
пала в список участниц олимпий-
ского турнира под 49-м номером. 
Все 15 россиян, стоящих в муж-
ском профессиональном рейтин-
ге, делят там лишь 1838-е место и на 
олимпийские путевки, естествен-
но, рассчитывать не могли.

Евгений Федяков

«Сахалин», если его примут в Единую лигу ВТБ, может стать самым восточным 
среди элитных спортивных клубов России

Для первого номера рейтинга  
Джейсона Дея и других  
элитных гольфистов победа  
в турнире серии Major  
имеет большую ценность,  
чем олимпийское золото    
ФОТО AP
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